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Любой КОНЯЕВА,
Сергей ФИШ,

Олег ШАМОНАЕВ

Волна возмущения отстра-
нением россиян от бли-
жайшей Паралимпиады 

вчера достигла новых высот, и 
проблема окончательно прио-
брела политический окрас. Ви-
це-президент Паралимпийского 
комитета России (ПКР) и депутат 
Госдумы РФ Олег Смолин срав-
нил деятельность Ричарда Макла-
рена, автора доклада о допинге в 
российском спорте, на основании 
которого дисквалифицировали 
нашу сборную, с бомбардировка-
ми американцами Ирака. А член 
общественной палаты, комиссии 
при президенте России по делам 
инвалидов, известная певица Ди-
ана Гурцкая назвала президента 
Международного паралимпий-
ского комитета (МПК) Филипа 
Крейвена шовинистом и пожа-
ловалась на него в комитет ООН 
по правам инвалидов.

Глава ПКР Владимир Лу-
кин, думавший над развернуты-
ми комментариями почти сутки, 
наконец также обозначил свою 
позицию, а сам комитет опубли-
ковал официальный пресс-ре-
лиз по поводу вердикта Спортив-
ного арбитражного суда (CAS).

- Мы считаем себя полностью 
невиновными, - заявил Лукин. - 
Индивидуальные жалобы спорт-
сменов должен рассмотреть Ев-
ропейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ). У нас есть еще шансы 
доказать, что белое - это белое, 
а черное - это черное, а следо-
вательно - и нашу правоту. Сей-
час тем юристам, кто не присут-
ствовал на заседании в Лозанне, 
очень легко говорить, что работа 
была выполнена плохо. Мы так не 
считаем, работа наших юристов 
была прекрасной.

- Решения, которые приня-
ты МПК и затем CAS, явились 
дискриминационными по отно-
шению к ни в чем не повинным 
паралимпийцам России, - го-

ворится в пресс-релизе ПКР. 
- Они наносят удар по много-
летним целенаправленным уси-
лиям российского общества и 
государства улучшить положе-
ние миллионов инвалидов Рос-
сии… По мнению ПКР, у россий-
ских спортсменов еще остается 
шанс принять участие в Играх. 
Высококвалифицированная ин-
тернациональная команда юри-
стов продолжит бороться за пра-
ва российских паралимпийцев и 
сделает все возможное, чтобы 
они смогли выступить на Пара-
лимпиаде-2016.

- Мы все удивлены шокирую-
щим решением CAS, - отметил 
паралимпийский чемпион, член 
совета спортсменов МПК Миха-
ил Терентьев. - Необходимо ста-
вить вопрос по изменению пра-
вил Международного паралим-
пийского комитета. Кроме того, 
встает вопрос о работе ВАДА. 
Создается впечатление, что они 
занимаются шулерством. По мо-
им сведениям, летних паралим-

пийских спортсменов в докладе 
Макларена нет. Претензии поя-
вились только 18 июля. Видимо, 
рассчитывали на то, что за корот-
кий промежуток времени разби-
раться никто не станет.

- Макларен утверждает, что 
с расследованием торопиться 
не будет, - отметил вице-прези-
дент ПКР Олег Смолин. - То есть 
приговор вынесли, а расследова-
ние - потом. Простите за пример, 
это похоже на операцию в Ира-
ке - разбомбили, а потом оказа-
лось, что никакого ядерного ору-
жия там нет.

- Такой поступок нельзя про-
щать ни в коем случае, - считает 
Диана Гурцкая. - Возможно, ко-
му-то не нравятся успехи, кото-
рых добиваются наши спортс-
мены. Они готовились и строили 
планы - это колоссальный труд. 
Никто не имеет права отнимать 
мечту. Это абсолютная дискри-
минация. Мы не должны сидеть 
сложа руки и молчать. Надо сде-
лать все, чтобы защитить наших 

ребят. Когда будет проходить Па-
ралимпиада в Рио, в это время 
необходимо провести большие 
соревнования.

***
По предварительным данным, 

альтернативные старты наших 
спортсменов-инвалидов могут 
пройти в Сочи. Правда, столица 
зимней Олимпиады не совсем 
приспособлена для летнего ин-
васпорта. Например, там нет ве-
лотрека. Что касается перспектив 
попадания наших паралимпийцев 
в Рио, то они минимальны, как бы 
ни было грустно это признавать. 
ЕСПЧ никогда не принимал ре-
шений в пожарном порядке, тем 
более этого никогда не делала 
ООН. Смысл же персонального 
обращения спортсменов в ПКР 
вообще не очень понятен. Оче-
видно, что бить во все колокола 
надо было раньше.

Сейчас же высказывания в за-
щиту паралимпийцев выглядят 
смело и ярко. Но, увы, практиче-
ская польза от них будет вряд ли.

ДОПИНГ

НОВАЯ БИТВА ЗА РИО-2016
Вчера, через сутки после оглашения вердикта Спортивного арбитражного суда, оставившего в силе отстранение нашей сборной от Паралимпиады-2016, руководство Паралимпийского 

комитета озвучило свой план дальнейших действий. 266 дисквалифицированных спортсменов-инвалидов теперь собираются обратиться с личными заявлениями в Международный 
паралимпийский комитет, в Европейский суд по правам человека, а также в ООН. Рассматривается и возможность проведения альтернативных соревнований в Сочи.

Возведение стадиона на Крестовском 
острове не оставляет равнодушным 
уже никого. Вчера в офисе компании 
«Метрострой», которая на днях стала 
новым генподрядчиком, прошел обыск - 
«в гости» к строителям нагрянули 
сотрудники ФСБ.

НОВЫЕ БЕДЫ СТАДИОНА 
НА КРЕСТОВСКОМ

Стр. 3

2016 год - год 25-летия 
«Спорт-Экспресса». Специально 
для наших читателей мы открыли 
несколько юбилейных рубрик. 
Читайте и смотрите 
на www.sport-express.ru 
и в соцсетях с хэштегом 
#СЭ25.

Первый домашний матч армейцы с Невы, 
уступившие в Челябинске, проведут против 
серьезного соперника: уфимцы 
и их главный тренер Игорь Захаркин 
в новом сезоне намерены улучшить 
прошлогодний результат. Однако Winline 
больше верит в СКА.

СКА VS  «САЛАВАТ ЮЛАЕВ»
1.69 4.07

Стр. 6

5 августа. Рио-де-Жанейро. Салют в честь 
открытия Олимпийских игр. Увы, но шансов стать 
участниками такого же праздника в сентябре у нашей 
паралимпийской сборной почти не осталось.
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ЦСКА

ГРУППА ЖИЗНИ

ЦСКА, Байер, Спортинг, Лудогорец
ГРУППА СМЕРТИ

ЦСКА, Атлетико, Тоттенхэм, Монако

РОСТОВ

ГРУППА ЖИЗНИ

Лестер, Наполи, Брюгге, РОСТОВ
ГРУППА СМЕРТИ

Реал, Манчестер Сити, Лион, РОСТОВ

НИ ЦСКА, НИ «РОСТОВУ» 
НЕ НУЖНО В МАДРИД

Жеребьевка группового турнира Лиги 
чемпионов пройдет сегодня в Монако. 

Приводим свои варианты самых легких 
и наиболее тяжелых соперников для 

армейцев и ростовчан. Обоим нашим клубам 
нежелательно получить в оппоненты 

команды из столицы Испании: москвичи 
могут попасть на финалиста сезона-2015/16 

«Атлетико», дончане - на действующего 
победителя «Реал».

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 4-й отборочный раунд «Турнира 15». Ответные матчи

РОСТОВ - АЯКС - 4:1 (1:0)
Голы: Азмун, 34 (1:0). Ерохин, 52 (2:0). Нобоа, 

60 (3:0). Полоз, 66 (4:0). Классен, 84 - с пе-
нальти (4:1).

«Ростов»: Джанаев, Калачев, Кудряшов, Сесар 
Навас, Новосельцев, Терентьев, Нобоа, Гац-
кан, Ерохин (Эззатоллахи, 79), Азмун (Буха-
ров, 73), Полоз (Думбья, 87).

«Аякс» (Амстердам): Силлессен, Фелтман, Ри-
девалд, Фиргефер, Тете, Базур (Дольберг, 
58), Классен, Гудель, Эль-Гази (Шене, 46), 
Б.Траоре, Юнес (Кассьерра, 77).

Наказания: Азмун, 39. Полоз, 41. Сесар Навас, 
53. Фиргефер, 87 (предупреждения). Кудря-
шов, 83 (удаление).

Судья: МАЖИЧ (Сербия).
24 августа. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп-2». 

15 320 зрителей.
Первый матч - 1:1.

Евгений ЗЫРЯНКИН

Семь лет назад Курбан Бердыев и его 
«Рубин» расширили «зону покрытия» 
Лиги чемпионов до Волги. Вечером в 

среду стараниями новой гвардии Бердые-
ва в футбольное море Европы влилась еще 
одна великая русская река. И пускай тренер 
пока ушел в тень, за спину Дмитрия Кири-
ченко, нет сомнений в том, сколь решитель-
ное влияние на игру «Ростова» и рост мо-
лодого коллеги он оказывает.

Сходства и обобщения между двумя ко-
мандами, собственно, только Бердыевым и 
ограничиваются. Да, в «Ростове» он синте-
зировал самых лучших игроков из тех, кого 
когда-то скрупулезно, точечно подбирал се-
бе в «Рубин», донских старожилов и новых 
избранников. Да, он тот же самый, что и в 
Казани - угрюмый во время матча, молчали-
вый после, и все идеи, наработки, замыслы, 
рожденные на Волге, остались при нем на 
Дону. А футбол - совершенно не похожий.

Конечно, в чемпионские времена «Ру-
бина» был совсем другой «Аякс», и многие 
другие деревья тоже были большими. Но 
и встречаясь с клубами ниже себя ростом, 
слабее выучкой, бледнее звездами, бер-
дыевский «Рубин» не устраивал концертов, 
и даже когда игра ладилась, порой словно 
сам себя бил по рукам - или ногам, - при-
берегая эмоции для обороны своих ворот и 
растягивая, экономя забитые голы на весь 
сезон. «Ростов» же дарит праздники кра-
сивого футбола постоянно, громит сопер-
ников любого ранга с кровожадным, плохо 
скрываемым удовольствием. Оставаясь при 
этом во всей своей сути бердыевским - бди-
тельным, аккуратным, строгим.

Это означает, что сам Бердыев, кото-
рого мы и в «рубиновую» бытность счита-
ли одним из лучших тренеров России, за 
эти годы еще больше вырос, еще глубже 
постиг футбол, еще точнее научился доно-
сить установки. Благодаря этому его «Ро-
стов» так здорово ориентируется на поле, 
так четко, безапелляционно контролирует 
матчи, а каждый футболист на своей пози-

ции выглядит едва ли не лучшим в стране. 
Притом что игру ростовчан формируют и 
ведут сборники из Эквадора, Ирана, Молда-
вии и Белоруссии, а все остальные за наци-
ональные команды толком и не выступали.

Что характерно, зная все эти свойст-
ва донской команды и ее кормчего, перед 
встречами с «Аяксом» - что неделю назад, 
что теперь - многие не доверяли этому зна-
нию и опасались за исход противостояния. 
Сомнения в способностях наших клубах, 
нашего футбола, обильно посеянные в по-
следние годы, проросли и пустили корни. 
Похоже, во всей России не боялись имени 
«Аякса» и были уверены в себе только игро-
ки и тренеры «Ростова» - да и то лишь в из-
вестной мере, до тех пор, пока лично, воо-
чию не убедились, что голландцы вовсе не 
страшны. В этом - помимо исторического 
выхода в групповой турнир Лиги чемпио-
нов и блистательной победы над амстер-
дамцами - еще одно большое достижение 
ростовчан: они приучают нас заново ве-
рить в наших. Осторожно, с оглядкой, но 
все-таки верить.

Есть твердое ощущение, что и в группе 
(дай только бог, чтобы организационная не-
разбериха и прочие проблемы не угробили 
команду в течение осени) «Ростов» не ста-
нет ни перед кем ломать шапку.

А еще с помощью Бердыеву невероят-
но успешным получается самостоятель-
ный дебют у Кириченко. И в этом тоже вид-
на мудрость старшего наставника - не за-
слонять, не теснить бывшего ассистента, а 
дать тому возможность самому окунуться в 
пекло, но помогая со стороны грамотными 
подсказками и дельными советами. Если в 
будущем Кириченко тоже станет топ-трене-
ром, известно, кому первому за это нужно 
будет объявить благодарность.

4-й отборочный раунд. 
Турнир 15 

Рома - ПОРТУ - 0:3 (Фелипе, 8. Лаюн, 73. 
Корона, 75). Удаления: Де Росси (Рома), 39. 
Эмерсон (Рома), 50. Первый матч - 1:1.

МОНАКО - Вильярреал -1:0 (Фабинью, 90+1, 
с пенальти). Первый матч - 2:1.

МАНЧЕСТЕР СИТИ - Стяуа - 1:0 (Делф, 56). 
Первый матч - 5:0.

БОРУССИЯ М - Янг Бойз - 6:1 (Т.Азар, 9, 
64, 84. Раффаэл, 33, 40, 77 - Раве, 79). Первый 
матч - 3:1.

4-й отборочный раунд
Виктория Пл - ЛУДОГОРЕЦ - 2:2 (Дюриш, 7, 

Матею, 64 - Мисидьян, 17. Кешеру, 90+5). Пер-
вый матч - 0:2.

Хапоэль Б-Ш - СЕЛТИК - 2:0 (Саар, 21. 
Хобан, 48). Нереализованный пенальти: Ради 
(Хапоэль Б-Ш), 15 (вратарь). Первый матч - 2:5.

ЛЕГИЯ - Дандолк - 1:1 (Кухарчик, 90+2 - Бен-
сон, 19). Удаление: Глоушек, 67 (Легия). Пер-
вый матч - 2:0.

АПОЭЛ - КОПЕНГАГЕН - 1:1 (Сотириу, 69 - 
Сантандер, 86). Первый матч - 0:1.

Зальцбург - ДИНАМО З - 1:2 д.в. (Лаза-
ро, 22 - Фернандес, 87. Эльсудани, 95). Пер-
вый матч - 1:1.

ПРОРЫВ-НА-ДОНУ!
Вчера «Ростов» вошел в историю нашего футбола! Разгромив «Аякс», дончане стали шестой российской командой, 

сумевшей выйти в групповой турнир главного клубного турнира Европы - вслед за «Спартаком», ЦСКА, 
«Зенитом», «Локомотивом» и «Рубином». Браво, ростовчане!

Вчера. Ростов-на-Дону. 
«Ростов» - «Аякс» - 4:1. 

Радость донской команды.
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Екатерина ПОТАПОВА  
из Краснодара

ВИДНО, ЧТО В «СПАРТАК» 
ПРИШЕЛ ИТАЛЬЯНЕЦ

- Матч со «Спартаком» - что 
это было?

- Cчитаю, мы плохо нача-
ли встречу, отдали сопернику 
инициативу. Этого не стоило де-
лать, поскольку понимали, что 
«Спартак» очень силен, особенно 
дома. «Краснодар» не выглядел 
единым коллективом - футбо-
листы не помогали друг другу, 
не боролись. Не знаю, почему 
так произошло, но забывать об 
этом нельзя. И неважно гроз-
ный соперник тебе противосто-
ит или не очень - нужно бегать, 
цепляться за мяч. В общем, в 
Москве не показали характера 
и в итоге уступили. Может, по-
влияло то, что в предыдущих 
матчах  добивались достаточно 
легких побед. 

- То есть дело прежде всего в 
самом «Краснодаре», а не в силе 
красно-белых?

- Не сказал бы, что «Спартак» 
превосходит нас, команды рав-
ны. Просто москвичи выступа-
ли дома, их гнали вперед три-
буны, а «Краснодар» не показал 
присущий ему футбол. Прова-
лили первые 20 минут, когда 
нам забили первый гол, и даль-
ше нужно было отыгрываться, 
чего сделать не удалось. В об-
щем, тут 50 на 50 - есть и наша 
вина, и хозяева хороший мачт 
провели.

- Тем не менее Олег Кононов 
сказал на послематчевой пресс-
конференции, что доволен дей-
ствиями «Краснодара».

- Это мнение главного трене-
ра, но я в этом с ним не согласен. 
Качество нашей игры оказалось 
плохим. Более того, эта встреча 
стала одной из худших в мо-
ей карьере - особенно в первом 
тайме. У всех бывают взлеты и 
падения, но характер команды 
- определяющий момент, и он 
должен быть всегда.

- Вы заметили отличия между 
«Спартаком» Массимо Карреры 
от того, что было при Дмитрии 
Аленичеве?

- Сразу стало заметно, что 
с москвичами начал работать 
итальянец. Это видно по стро-
гой дисциплине, тактически 
грамотной работе и в атаке, и в 
обороне. К тому же у «Спартака» 
хороший подбор исполнителей. 
Мы знали это, но все же не су-
мели собраться и противопоста-
вить им что-то существенное. 
Это момент, который необходи-
мо проанализировать и извлечь 
из него максимум уроков - что-
бы не допускать таких осечек в 
дальнейшем.

- Вместе с тем «Краснодар», 
даже уступая «Спартаку» в счете, 
продолжал действовать в излю-
бленной манере - через мелкий 
пас. Может, следовало отойти от 
этого и попробовать сыграть вто-
рым номером, на контратаках?

- У нашей команды есть свой 
стиль, и от него тяжело отка-
заться. Стараемся применять 
короткие передачи, все делать 
быстро, держать мяч на земле, а 
не в воздухе. Возможно, на этот 
раз и, правда, стоило попытать-
ся придумать что-то другое, ведь 
«Спартак» тоже к нам готовился. 
Соперник стремился разрушить 
нашу игру - и ему это удалось.

- Президент «Краснодара» 
Сергей Галицкий всегда гово-
рил, что ценит красоту футбола 
выше результата. Но согласны 
ли вы с тем, что «быки» уже до-
стигли такого уровня, когда счет 
на табло становится важнее?

- Конечно, результат имеет 
большое значение - после побед 
улучшается настроение и креп-
нет вера в себя. Но все же нам 
нравится свой стиль. Очень рад, 
что попал в клуб, где проповеду-
ют именно такой тип футбола, 
- он мне по душе. Обыграть аб-
солютно всех все равно не по-
лучится - это спорт, тут всякое 
может случиться. И очень важ-
но после поражений не опускать 
руки, а учиться чему-то новому. 
Нужно пережить это и двигать-
ся дальше.

«ЗЕНИТ»? ИНТЕРЕС БЫЛ
- Вы в курсе, что такое список 

33 лучших футболистов россий-
ского чемпионата?

- Нет.
- Так вот по итогам прошлого 

сезона вы заняли там 3-е место 
после Сергея Игнашевича и Ва-
силия Березуцкого.

- Это очень хорошие футбо-
листы, которые долго выступа-
ют вместе. Я их знаю по ЦСКА 
и сборной России. У них очень 
большие опыт и мастерство, 
против них всегда тяжело. Оба 
четко выполняют свою рабо-
ту, тем более их команда всегда 
стремится отыграть на ноль.

- В России пока им не видят 
замены. А вы?

- Не хотел бы давать оценки. 
Скажу лишь, что в премьер-лиге 
есть достаточно много хороших 
защитников - и россиян, и ино-
странцев. 

- А что скажете о старте 
«Краснодара» в сезоне?

- Нормальный. Все шло хоро-
шо, только вот осечка со «Спар-
таком» случилась… 

- Со стороны кажется, что в 
этому году начало чемпиона-
та далось «быкам» легче, чем в 
прошлом. Это действительно 
так?

- Согласен - качество игры 
улучшилось. И если смотреть по 
набранным очкам, то, правда, 
может показаться, что нам сей-
час проще. Провели хорошую 
предсезонку, прилично подгото-
вились. В составе хорошие ис-
полнители, впрочем, меня бес-
покоит череда травм. Надеюсь, 
ребята быстро поправятся.

- Опасаетесь, что в будущем 
можете недобрать очков из-за 
повреждений? 

- Да. Конечно, хочется, что-
бы все были здоровы и макси-
мально готовы. Но, понятно, что 
так происходит не всегда. Сей-
час проведем еще два матча, за-
тем настанет перерыв, связан-
ный с играми сборных, и очень 
хотелось бы, чтобы большинст-
во травмированных за это вре-
мя вернулось в строй.

- «Краснодар» покинул ваш 
партнер по центру обороны Раг-
нар Сигурдссон, который  пере-
шел в «Фулхэм». Насколько это 
серьезная потеря?

- Мы очень хорошо сыгра-
лись, замечательно понимали 
друг друга. Я немного огорчен 
из-за его ухода, но это решение 
и самого Рагнара, и руководст-
ва клуба. К тому же трансферное 
окно еще не закрыто - может, 
кто-то еще придет ему на сме-
ну. А нам в любом случае нуж-

но продолжать развиваться и 
выполнять свою работу дальше.

- Зимой про вас тоже ходили 
разговоры о переходе в «Зенит» 
или «Рому». Действительно по-
лучали от них предложения?

- Да, представители несколь-
ких клубов встречались с моими 
агентами и пытались что-то ор-
ганизовать. Но никакой опреде-
ленности не возникало, поэтому 
сейчас нет смысла вдаваться в 
подробности. Основная причи-
на, почему я до сих пор остаюсь 
в «Краснодаре», - руководство 
дало понять, что во мне заин-
тересовано и не хочет никуда 
отпускать. Я тоже доволен тем, 
где выступаю, своей ответствен-

ностью как капитана. Меня все 
устраивает. «Краснодар» - та ко-
манда, где готов завершить ка-
рьеру. 

- То есть у вас нет желания пе-
ребраться в другой чемпионат?

- (Улыбается). Никогда не го-
вори никогда. Но Галицкий не-
однократно говорил, что хочет 
видеть меня здесь как можно 
дольше и что у него есть жела-
ние, чтобы я закончил карьеру в 
именно в его клубе. Что ж, пусть 
будет так. Почему бы и нет?

ВНЕ ПОЛЯ ИБРА - ВЕСЕЛЬЧАК
- В чем причины неудачи 

сборной Швеции на чемпионате 
Европы?

- Нужно принимать во вни-
мание сложность нашей группы 
- мы оказались в одной компа-
нии с Италией и Бельгией. Ко-
нечно, до сих пор недовольны 
тем, как сыграли с Ирландией, - 
должны были побеждать, но взя-
ли только одно очко. При этом 
против итальянцев неплохо вы-
глядели, а с бельгийцами вооб-
ще провели весьма качествен-
ный матч - создали 4 - 5 желез-
ных моментов, которые должны 
были реализовывать. Но сопер-
ник подловил нас на контратаке 
и забил. В наших планах Шве-
ции значился выход в 1/8 фина-
ла, но этого не случилось, и мы 
по сей день расстроены.

- Бытует мнение, что уровень 
футбола на Euro-2016 оказался 
достаточно низким. Согласны?

- Наверное, он действитель-
но был ниже того, к чему все 
привыкли. Во Францию приеха-
ло больше сборных, чем раньше, 
- и качество игры некоторых из 
них оставляло желать лучшего. 
Формат, при котором из боль-
шинства групп выходит по 3 
команды, прилично снизил уро-
вень турнира в целом.

- Победа Португалии - сен-
сация?

- До начала Euro не мог тако-
го предположить. Португальцы 
и на групповом этапе выгляде-
ли не очень хорошо. Хотя у них 

неплохая команда, в которой 
есть суперзвезда Криштиану 
Роналду. Но больше ждал, что 
чемпионом станет Германия 
или Франция. Только вот титул 
взяла Португалия. Наверное, 
заслуженно.

- Вы упомянули Криштиану, 
но в составе Швеции была своя 
суперзвезда - Ибрагимович. Все 
помнят случай, когда Роналду не 
справился с эмоциями и в поры-
ве гнева выкинул микрофон жур-
налиста в озеро. На Златана ока-
зывалось такое же давление?

- Нет. Понятно, что к звездам 
всегда повышенное внимание. 
Да и вообще на чемпионате 
Европы ажиотаж сам по себе 
большой - везде камеры, жур-
налисты. Но что касается на-
шей сборной в целом, то к ней 
не было такого внимания. 

- А как в Швеции восприняли 
решение Златана завершить ка-
рьеру в национальной команде? 
И что лично вы думаете по этому 
поводу?

- Это ожидаемый шаг - все-
таки ему почти 35 лет. Когда в 
России будет чемпионат ми-
ра, добавится еще два года. 
Это много. Его очень уважают 
в Швеции, Ибра очень многое 
сделал для нашего футбола. Но 
все с пониманием отнеслись к 
уходу Златана. Теперь нужно 
продолжать развиваться без 
него - на подходе новое поко-
ление. Не считаю, что с уходом 
Ибрагимовича наступил конец 
и нам нечего делать на крупных 
турнирах.

- Считаете его лучшим в евро-
пейском футболе?

- Он один из лучших напа-
дающих в мире. Но не стал бы 
сравнивать, кто лучше - Ибраги-
мович, Роналду или Месси. Это 
очень непохожие друг на друга 
футболисты с разными стиля-
ми игры. 

- А согласны с тем, что за 
сборную Златан выступал не так 
хорошо, как за клубы? Может, 
ему мотивации в национальной 
команде не хватало?

- Если посмотреть, в каких 
клубах он играл, то они все из 
числа топ. Последние три года 
Златан был в «ПСЖ», а это од-
на из лучших команд в Европе. 
Там был очень сильный под-
бор исполнителей - либо просто 
звезды, либо суперзвезды. В ма-
ленькой Швеции игроков такого 
уровня найти почти невозмож-
но. Поэтому остальные футбо-
листы сборной Швеции стара-
лись максимально помочь Ибре 
добиться успеха, ведь от этого 
зависел результат всей коман-
ды. У него были как удачные 
матчи, так и не очень. Но таков 
футбол.

- Всем прекрасно известен 
публичный образ Златана. А в 
коллективе он ведет себя так же?

- На поле Ибра - победитель. 
Всегда эмоционален, старается 
выиграть, забить. Конечно, по-
этому бывали моменты, когда 
Златан кричал на футболистов 
своей команды. Но вне поля он 
весельчак, жизнерадостный че-
ловек. С ним приятно общаться, 
в этом плане никогда никаких 
проблем не возникало.

- У вас есть номер его теле-
фона? Можете запросто набрать 
и спросить: «Эй, Ибра, привет! 
Как дела?»

- Я в сборной уже 10 лет, и 
у меня со Златаном сложились 

достаточно дружеские отноше-
ния. По отношению друг к другу 
мы ведем себя открыто. Конеч-
но, у меня есть номер его мо-
бильного и могу ему позвонить. 
Но это не значит, что делаю это 
каждый день.

- После ухода Златана капи-
танская повязка сборной Шве-
ции перешла к вам. Что это для 
вас значит?

- Это то, о чем мечтал, ког-
да был мальчиком и смотрел по 
телевизору на звезд футбола из 
разных стран. Сейчас удостоен 
такой чести, потому постараюсь 
оправдать оказанное доверие и 
сделать для своей сборной все, 
что в моих силах.

- Как оцените выступление на 
Euro сборной России?

- Она не добилась того, чего 
хотела, - не вышла из группы. 
Посмотрел пару матчей вашей 
команды и для себя отметил, что 
футболисты не вышли на тот 
уровень, который показывали 
в клубах. Но очень часто ты иг-
раешь так, как тебе позволяет 
соперник. В данном случае так 
и произошло.

- Вы поняли, почему Смолов 
выходил на поле постоянно, а 
Мамаев - от случая к случаю? 
Это же самая эффективная связ-
ка прошлого сезона в чемпиона-
те России…

- Главный тренер видит, как 
его футболисты тренируются, 
и исходя из этого принимает 
решение о том, кого ставить с 
первых минут. Но я был немно-
го обескуражен, почему Смолову 
не доверили роль центрально-
го нападающего. В «Краснода-
ре» на этой позиции он добился 
впечатляющих успехов, много 
забивал. А в сборной Федор дей-
ствовал в атаке слева, хотя в мо-
ем понимании, он не вингер, а 
центрфорвард.

У НАС ВСЕ -  
ИГРОКИ ОСНОВЫ

- После домашней победы 
над «Партизани» Мартынович 
сказал, что в ответном матче 
можно будет поберечь силы. Как 
думаете, получится?

- Конечно, в Краснодаре 
мы добились крупной победы, 
и это хороший задел. Поэто-
му не удивлюсь, если главный 
тренер захочет поберечь кого-
то из ключевых исполнителей, 
учитывая, что в воскресенье у 
нас встреча с «Локомотивом». 
Но тем не менее к игре в Ал-
бании нужно отнестись с пол-
ной серьезностью, она будет 
непростой.

- Оптимальным решением 
станет полурезервный состав с 
оглядкой на «Локо»?

- У нас нет разделения на 
первую и резервную команды, 
на основу и скамейку. У нас есть 
качественные футболисты, ко-
торые играют в свой футбол. 
Единственное, что нам нужно, 
- провести матч хорошо и до-
биться успеха.

- Вряд ли против железнодо-
рожников «Краснодару» будет 
легче, чем со «Спартаком»?

- «Локо» силен, но мы непло-
хо знаем манеру его игры, осо-
бенно в гостях - это компактная 
оборона и склонность к контр-
атакам. Поэтому нам предстоит 
нелегкий поединок. Что нужно 
для победы? Боевой настрой. И 
тогда проведем матч хорошо.
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«Анжи» совершил одну из 
самых удивительных 
сделок премьер-лиги 

последних лет - в Махачкалу на 
правах свободного агента пере-
шел бывший нападающий «Ман-
честер Юнайтед» и «Ньюкасла» 
27-летний Габриэль Обертан. 
Контракт подписан сроком на 
два сезона.

АССИСТЕНТ ОУЭНА
Летом 2009-го болельщиков 

«Манчестер Юнайтед» охвати-
ла паника: многолетний лидер 
команды, действующий облада-
тель «Золотого мяча» и будущий 
покоритель галактики Кришти-
ану Роналду отправился в Мад-
рид. На замену португальскому 
премьеру «МЮ» приобрел сомни-
тельную компанию - ветерана из 
вражеского «Ливерпуля» Оуэна, 
сенегальского нападающего из 
Норвегии Диуфа, перспектив-
ного бегунка Валенсию, а так-
же будущего форварда «Анжи» 
Обертана. 

Тем летом в Манчестере все 
друг другу задавали один и тот 
же вопрос: «Кто же заменит Ро-
налду?» В опросе лидировал 
Нани, который явно засиделся 

в молодых и перспективных. Те 
же, кто потерял веру в многоо-
бещающего португальца, ста-
вили на бритоголового фран-
цузского новичка. Обертану 
тогда было лишь 20 лет, но, не-
смотря на это, он хорошо заре-
комендовал себя во время вы-
ступлений за «Бордо». Скорость, 
дриблинг, пас, видение поля - 
отдаленно новобранец и вправ-
ду был похож на Роналду, хотя 
во всех компонентах ему нужно 
было значительно прибавлять, 
чтобы достигнуть уровня пор-
тугальца.

Интересно, что сэра Алек-
са Фергюсона не смутила даже 
травма, которую форвард полу-
чил до перехода в «Манчестер 
Юнайтед». Обертан пропустил 
старт сезона из-за поврежде-
ния икроножной мышцы и де-
бютировал за новый клуб лишь 
в конце октября 2009-го. Дебют 
выдался достойным: «МЮ» одо-
лел «Блэкберн», а Обертан за от-
веденные полчаса отметился 
несколькими удачными дейст-
виями. К декабрю француз окон-
чательно закрепился в обойме 
команды и завершил год памят-
ным матчем с «Вольфсбургом» в 

Лиге чемпионов, в котором от-
дал две голевые передачи Оуэ-
ну. Одну из них - на второй гол 
- по праву можно назвать шедев-
ральной: Обертан раскидал трех 
защитников по штрафной пло-
щади и выкатил мяч партнеру 
на пустые ворота.

КОНЕЦ МЕЧТАМ
Кто бы мог подумать, что в 

тот день Обертан достигнет пи-
ка своей манчестерской карь-
еры? За перспективным нача-
лом последовал резкий скачок 
вниз - то есть в дубль «МЮ». 
Фергюсон был недоволен физи-
ческой готовностью француза 
(выдыхался по истечении часа), 
а потому отправил его в команду 
резервистов набирать форму. Но 
чем дольше продолжалась ссыл-
ка Обертана, тем крупнее стано-
вился ком ожиданий от фран-
цуза. Неужели второй Роналду 
оказался липовым? В какой-то 
момент у юноши не выдержали 
нервы, когда он услышал оче-
редной вопрос о португальце: «Я 
не второй Криштиану! Не нуж-
но сравнений, потому что я хочу 
быть только первым Габриэлем 
Обертаном!»

Первым Обертаном стать бы-
ло несложно: после еще одного 
частичного сезона в составе мо-
лодежной команды «МЮ» фран-
цуз перешел в «Ньюкасл». К по-
казателям Роналду он так и не 
приблизился - 14 матчей в пре-
мьер-лиге за два года и ни одного 
результативного действия. Сэр 
Алекс ошибся в Обертане, хотя 
и не признал этого.

«ОН ВСЕ ВРЕМЯ НА СКАМЕЙКЕ»
«Ньюкасл», впрочем, тоже 

едва ли доволен трансфером. 
«Сороки» заплатили за напада-
ющего 3,4 миллиона евро, но да-
же эту сумму француз не окупил. 
Поначалу Обертан считался 
футболистом стартового соста-
ва, но с каждым годом получал 
все меньше игрового времени, а 
в последние два сезона нападаю-
щего сразили травмы. Пожалуй, 
Обертан так и не смог адаптиро-
ваться к английскому футболу, 
к его стилю, к его болельщикам. 
Для фанатов «Ньюкасла» фран-
цуз превратился в фольклорно-
го персонажа. На «Сент-Джеймс 
Парк» часто можно было услы-
шать кричалку с незатейливыми 
словами: «Он лысый, он фран-

цуз, он все время на скамейке» 
(He’s bold, he’s French, he’s always 
on the bench).

В «Анжи» Обертан на скамей-
ке сидеть, конечно, не будет, од-
нако время на адаптацию ему 
понадобится. Француз пропу-
стил концовку прошлого сезо-
на из-за травмы подколенного 
сухожилия, а летом занимался 
по индивидуальной программе 
- «Ньюкасл» выдворил Фантома-
са еще в мае. Характерно, что за 
столь длительный срок Обертан 
так и не нашел себе команду, а на 
предложение «Анжи» согласился 
лишь к концу трансферного ок-
на. Впрочем, махачкалинцы все 
равно ничего не теряют, а при-
обрести могут изобретательно-
го нападающего в расцвете сил, 
ведь Обертану всего-то 27 лет.

Гоша ЧЕРНОВ

ЛИГА ЕВРОПЫ. 4-й отборочный раунд. Ответный матч. Сегодня «ПАРТИЗАНИ» - «КРАСНОДАР»ФУТБОЛ

Андреас ГРАНКВИСТ: «ХОЧУ 
ЗАКОНЧИТЬ КАРЬЕРУ В «КРАСНОДАРЕ»

Сегодня «быки» проведут в албанском Эльбасане ответный матч 4-го отборочного раунда Лиги Европы против «Партизани» -  
в первой встрече россияне разгромили соперника со счетом 4:0. В преддверии поездки на Балканы капитан краснодарцев в эксклюзивном интервью «СЭ» 

вспомнил поражение от «Спартака», подтвердил интерес «Зенита» и рассказал о дружбе со Златаном Ибрагимовичем.

«Я НЕ ВТОРОЙ КРИШТИАНУ. Я - ПЕРВЫЙ ОБЕРТАН»

7 марта 2013 года. Москва. 
«Анжи» - «Ньюкасл» - 0:0. 

Габриэль ОБЕРТАН хорошо 
знаком с махачкалинским 

клубом после встреч  
в 1/8 финала Лиги Европы.

После ухода из сборной Швеции звездного нападающего Златана ИБРАГИМОВИЧА  
капитаном национальной команды стал защитник «Краснодара» Андреас ГРАНКВИСТ.

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Вариант «СЭ»
ПАРТИЗАНИ КРАСНОДАР

В других матчах встречаются: «Карабах» - 
«Гетеборг» (первая игра - 0:1), «Слован» Л - АЕК 
Л (1:0), «Грассхоппер» - «Фенербахче» (0:3), 
«Бреннбю» - «Панатинаикос» (0:3), «Русенборг» 
- «Аустрия» В (1:2), «Андерлехт» - «Славия» Пр 

(3:0), «Спарта» Пр - «Сеннерйюск» (0:0), ПАОК 
- «Динамо» Тб (3:0), «Шкендия» - «Гент» (1:2), 
БАТЭ - «Астана» (0:2), АЗ - «Войводина» (3:0), 
«Генк» - «Локомотива» (2:2), «Османлыспор» 
- «Мидтьюлланн» (1:0), «Марибор» - «Габала» 

(1:3), «Хайдук» С - «Маккаби» Т-А (1:2), «Црве-
на Звезда» - «Сассуоло» (0:3), «Сент-Этьен» 
- «Бейтар» И (2:1), «Олимпиакос» П - «Арока» 
(1:0), «Вест Хэм» - «Астра» (1:1), «Шахтер» - 
«Истанбул ББ» (2:1), «Рапид» В - «Тренчин» (4:0).

ПАРТИЗАНИ - 
КРАСНОДАР

Сегодня. 
Эльбасан. 

Стадион «Эльбасан Арена».
20.30  

(Матч Футбол 1 - 20.25).
Судьи: Кехлет, Рикс, 

Серенсен (все - Дания).
Делегат УЕФА:  

Оспельт (Лихтенштейн).
Судейский наблюдатель: 

Тутк (Эстония).
Первый матч - 0:4.
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ПОЧЕМУ «ЗЕНИТ»  
СТРАДАЕТ ОТ ЛИМИТА?

На первый взгляд острой 
проблемы недостатка в домо-
рощенных футболистах у пе-
тербуржцев нет. На четырех 
позициях (вратарь, правый за-
щитник, правый атакующий по-
лузащитник и центрфорвард) 
россияне конкурируют между 
собой. На острие атаки так и во-
все могут выйти аж три дейст-
вующих или бывших игроков 
сборной - Дзюба, Кокорин и Кер-
жаков. Позиции Шатова на ле-
вом краю также выглядят не-
зыблемыми.

Однако Мирча Луческу жа-
луется на другое - когда тренер 
хочет усилить игру в нападении 
за счет легионера - Жулиану, 
Мака или Джорджевича - ему 
приходится идти на сложные 
перестроения. Жирков уступа-
ет место крайнего атакующего 
хавбека легионеру и отправля-
ется на левый фланг обороны. 
Кришито переходит в центр за-
щиты, а Нету садится на лавку. 
Замена одна, а изменений - три!

ЛЕВЫЙ ЗАЩИТНИК
Самый очевидный вариант 

повысить «лимитоустойчивость» 
- приобрести россиянина на ле-
вый фланг обороны, чтобы не 
сдвигать на эту позицию уни-
версального Жиркова. Тем бо-
лее Кришито не скрывает же-
лания вернуться в Италию. Иг-
рок с мыслями о переходе - это 
половина игрока. По трансфер-
ной информации понятно, что 
сине-бело-голубые ведут рабо-
ту по поиску замены итальян-

цу. И делают они это на россий-
ском рынке.

КАНДИДАТУРЫ:

Георгий ТИГИЕВ
Возраст: 21 год
Нынешний клуб: «Анжи»
Около недели назад о перехо-

де молодого защитника из «Ан-
жи» в «Зенит» говорили, как чуть 
ли не о свершившемся факте. 
Называлась даже сумма транс-
фера - 1 миллион евро. Однако 
чуть позже генеральные дирек-
тора обоих клубов - Сергей Ко-
раблев и Максим Митрофанов 
- опровергли эти данные. Прав-
да, Митрофанов сделал инте-
ресную оговорку: «Это не совсем 
правильная информация». А ка-
кая «совсем правильная» мы, ви-
димо, узнаем в ближайшее вре-
мя. Так или иначе скоростной и 
умеющий поддержать атаку Ти-
гиев подходит для футбола, ко-
торый ставит Луческу.

Эльмир НАБИУЛЛИН
Возраст: 21 год
Нынешний клуб: «Рубин»
Набиуллина отправляли в 

Петербург еще прошлым летом, 
сейчас разговоры о возможном 
переходе защитника «Рубина» 
возобновились. По манере иг-
ры он похож на Тигиева, а опыта 
у него даже больше, чем у фут-
болиста «Анжи». Кстати, в по-
следних двух матчах Набиул-
лин оставался в запасе казан-
цев. Признак грядущего ухода?

Сергей ПЕТРОВ
Возраст: 25 лет
Нынешний клуб: «Краснодар»
В Петербурге очень любят 

считать своих воспитанников в 
составе «Зенита» и в последнее 

время сокрушаются, что счет 
дальше единицы (а то и нуля, 
если оба Кержаковых остаются 
на лавке) не идет. Есть отлич-
ный вариант разом решить про-
блему с крайним защитником и 
увеличить количество местных 
игроков в основе. Петров был ча-
стью золотой зенитовской моло-
дежки-2009. Он начинал карь-
еру в качестве опорного хавбека, 
но в «Краснодаре» футболиста 
перевели на фланг защиты.

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ
Даже сейчас центр обороны 

выглядит проблемной линией. 
Если не считать играющего за 
дубль Вукашина Йовановича 
и универсала Кришито, в рас-
поряжении Луческу всего трое 
центральных защитников: Га-
рай, Нету и Ломбертс. При этом 
аргентинец и бельгиец, если ве-
рить слухам, тоже хотят поки-
нуть Петербург и вернуться в 
Европу.

В «Шахтере» Луческу выра-
стил целую плеяду неплохих 
украинских исполнителей это-
го амплуа: Чигринский, Ракиц-
кий, Кучер… Почему бы румыну 
не поработать на благо россий-
ского футбола и не воспитать 
сменщиков для Игнашевича и 
Березуцкого?

КАНДИДАТУРЫ:

Николай ЗАЙЦЕВ
Возраст: 27 лет
Нынешний клуб: «Амкар»
Далеко не самый раскручен-

ный футболист провел хороший 
сезон в «Амкаре», а до этого счи-
тался столпом обороны «Тосно». 

В начале августа Зайцев забил 
классный гол пяткой в ворота 
«Анжи». Умение здорово ориен-
тироваться в чужой штрафной - 
ценное качество для защитника 
команды, которая проповедует 
атакующий футбол. 

Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ
Возраст: 24 года
Нынешний клуб: «Ростов»
В «Зените» хорошо знают, что 

приобретение игрока из коман-
ды Бердыева - это риск. Некото-
рые футболисты раскрываются 
только у этого тренера - Бухаров 
не даст соврать. Однако при де-
фиците на россиян на позиции 
вполне можно предложить дон-
чанам продать Новосельцева. 

Андрей СЕМЕНОВ
Возраст: 27 лет
Нынешний клуб: «Терек»
Пару недель назад Семенова 

усиленно отправляли в «Локо-
мотив», но сейчас разговоры о 
грядущем переходе утихли. «Зе-
нит» вполне может вмешаться и 
увести защитника из-под носа 
у конкурентов. Семенова давно 
называют «преемником Игна-
шевича», но навязать реальную 
конкуренцию ветерану сбор-
ной футболист «Терека» пока не 
в состоянии. Может быть, пере-
ход в топ-клуб поможет ему за-
крепиться в национальной ко-
манде?

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Хави Гарсия и Маурисиу по-

кидать «Зенит» не собираются, 
но их сложно отнести к незаме-
нимым. Испанец хорош в раз-
рушении, но креатива от него 
ждать не стоит. Бразилец класс-
но провел концовку прошлого 

сезона, но никак не может найти 
себя в футболе Луческу. Вполне 
возможно, что руководство клу-
ба попытается решить вопрос с 
лимитом за счет опорной зоны.

КАНДИДАТУРЫ: 

Игорь ДЕНИСОВ
Возраст: 32 года
Нынешний клуб: «Динамо»
Это был бы самый громкий 

переход межсезонья! В свое вре-
мя Денисов оказался в эпицент-
ре невероятного скандала, фак-
тически разрушившего команду 
Лучано Спаллетти, но до роко-
вого сентябрьского вечера 2012 
года опорник считался симво-
лом «Зенита». Былую форму он 
не растерял, а в ФНЛ Денисо-
ву явно тесновато. Наверняка 
этот трансфер будет принят в 
штыки фанатами, но история 
Владимира Быстрова показы-
вает, что в Петербурге этот ар-
гумент не всегда принимается 
во внимание. 

Юрий ГАЗИНСКИЙ
Возраст: 27 лет 
Нынешний клуб: «Краснодар»
Опорник «Краснодара» хо-

рош не только в разрушении - 
временами он исполняет пере-
дачи, которые одобрил бы и Анд-
реа Пирло. Едва ли «горожане» 
легко расстанутся с Газинским, 
но после трансфера Халка у «Зе-
нита» есть возможность предло-
жить очень высокую цену и не 
попасть под несоблюдение фи-
нансового fair play.

Игорь БЕЗДЕНЕЖНЫХ
Возраст: 20 лет 
Нынешний клуб: «Уфа»
Прошлым летом Безденеж-

ных добрался до финала юниор-

ского Euro, а сейчас, похоже, за-
столбил на собой твердое место 
в составе «Уфы». При должном 
подходе к делу он вполне может 
вырасти в отличного опорного 
полузащитника. Самое время 
обратить внимание на молодой 
талант, пока денег за него тре-
буют не очень много. 

ВНУТРЕННИЕ РЕЗЕРВЫ
Приобретения помогут «Зе-

ниту» в мгновение ока лишить 
проблему с лимитом, но сине-
бело-голубые вполне могут об-
легчить себе жизнь и за счет 
внутренних резервов. В заяв-
ке петербургского клуба как ми-
нимум три центральных полуза-
щитника, каждый из которых 
мог бы претендовать на место в 
стартовом составе. «Номер один» 
здесь - Павел Могилевец. Воспи-
танник местного футбола здо-
рово проявил себя в «Рубине» и 
«Ростове», но отношения с «Зе-
нитом» пока не складываются. 
Вроде бы Луческу всерьез рас-
считывал на Могилевца, но тот, 
как назло, получил серьезную 
травму на сборах. Как только 
хавбек наберет оптимальные 
кондиции, проблема лимита мо-
жет решиться сама собой.

Еще два претендента на по-
падание в основу - Артур Юсу-
пов и Алексей Евсеев. Первый 
организовал гол Маурисиу в Су-
перкубке, но потом сел в запас. 
Второй временами показывает 
отличную игру в «Зените-2», но 
полноценного шанса закрепить-
ся в первой команде пока так и 
не получил.

Сергей ЯРЕМЕНКО

 - Когда же, по-ваше-
му, закончится весь 
этот кошмар?

- История, которая 
развивается на наших 
глазах, - это пример 
бесконтрольного, ли-
цемерного и цинично-
го отношения к день-
гам налогоплательщи-
ков. И пока общество 
это не волнует, люди 
так и будут ждать открытия 
стадиона и когда-нибудь на 
него придут. Конечно, все это 
ужасно: стадион стал какой-то 
злокачественной опухолью на 
теле Санкт-Петербурга.

- Чиновники выделили 
дополнительные деньги на воз-
ведение арены, сократив бюд-
жет на школы и детские сады, - 
согласны, что это позор?

- Над нами смеются, но это 
горький смех. На этом стади-
оне я хотел бы провести свою 
старость. Повторю: нет конт-
роля со стороны общества, нет 
способов отслеживания денег 
налогоплательщиков.

- Нет и наказания.
- Да, нет. Я прокомменти-

рую долгострой, вы напише-
те статью, я ее прочитаю - вот 
мое участие в этом деле и за-
кончится. Почему нет тако-
го закона, чтобы чиновник за 

справедливый мате- 
риал, затрагивающий 
его честь, уходил в от-
ставку? Если нет си-
стемы, не позволяю-
щей тратить средства 
на протяжении деся-
ти лет и прикрывать-
ся какими-то благо-
родными целями, то 
мы с вами ничего сде-
лать не сможем.

- Михаил Боярский в интер-
вью «СЭ» прямо назвал стади-
он в Санкт-Петербурге памят-
ником коррупции…

- Так мы об этом и говорим! 
Есть коррупция, на которую 
закрывают глаза, - грязные 
игры ведутся на стремлении 
народа провести чемпионат 
мира в своей стране. Тому,  
что происходит сейчас на Кре-
стовском острове, можно най-
ти еще множество формули-
ровок.

- С какими чувствами будете 
ходить на новую арену «Зени-
та»?

- В том, что она откроет-
ся, я совсем не сомневаюсь: в 
последний момент, героиче-
скими усилиями, привлечени-
ем жителей на субботники до-
строят. А я буду ходить и бо-
леть за свою любимую команду 
- вот и все чувства.

Иван ОРЕХОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

РОССИЯНЕ ДЛЯ ЛУЧЕСКУ - КТО ОНИ?
В последнее время главный тренер «Зенита» неоднократно упоминал о проблемах, которые возникают у его команды из-за лимита, и заявил,  

что просил руководство приобрести двух россиян. «СЭ» разбирается, на какие позиции сине-бело-голубым нужно купить отечественных игроков.

ФУТБОЛ

Главный тренер «Зенита» Мирча ЛУЧЕСКУ.

Татьяна КОПЫЛОВА,  
Сергей ЯРЕМЕНКО 
из Санкт-Петербурга

19  августа бесконечное воз-
ведение стадиона вроде бы 
вышло на финишную пря-

мую - город подписал официальный 
контракт с новым генподрядчиком. 
Правда, в реальности метростроев-
цы приступили к работе за неделю до 
оформления договора с администра-
цией Петербурга, а стройка не оста-
навливалась ни на один день. После 
расторжения договора с предыдущим 
генподрядчиком (им был «Инжтранс-
строй-СПб») на Крестовском остро-
ве трудились субподрядчики. В от-
вет на заявления, что продолжение 
работ незаконно, власти объясняли, 
что это не строительство как таковое, 
а устранение замечаний и выполне-
ние предписаний, которые предъяв-
лены «Инжтрансстрою» и остались 
невыполненными.

Июльский скандал с внезапной 
сменой генподрядчика ушел было в 
историю, представители правитель-
ства Санкт-Петербурга снова нача-
ли делать оптимистичные прогнозы 
о скорых сроках сдачи объекта, как 
громыхнуло с новой силой.

Первой информационной «бомбой» 
стало сообщение, что на достройку 
арены выделят еще 2,6 миллиарда 
рублей. К таким новостям все успели 
привыкнуть, но в этот раз город изы-
скал средства, заморозив сооружение 
объектов социальной инфраструк-
туры: школ, больниц, детских садов. 
Так, например, бюджет на строитель-
ство учреждений дошкольного обра-
зования был сокращен на 313 мил-
лионов рублей. Как сообщил корре-
спондентам «СЭ» источник, знакомый 
с ситуацией, одно койко-место в но-
вом детском саду стоит около мил-
лиона рублей. Выходит, что строи-
тельство 3-4 садиков будет отложено 

на неопределенное время. Неудиви-
тельно, что резонанс оказался сколь 
мощным, столь и негативным.

Правда, Смольный тут же уверил 
всех, что ничего страшного в этой 
мере нет.

«Это техническая мера, - написал 
вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Игорь Албин на своей странице в 
социальной сети Facebook. - Комс-
трой принял временное, краткосроч-

ное решение об увеличении лимитов 
строительства объекта за счет лими- 
тов других. Далее - осенняя сессия  
Законодательного собрания Петер-
бурга (сентябрь-октябрь) и полное 
восстановление временно перебро-
шенных средств. Школы, детские са-
ды и больницы не пострадают и будут 
введены в сроки, установленные ин-
вестиционной программой и госкон-
трактами.

Также в правительстве города 
ожидают, что часть денег, потрачен-
ных на строительство, будет в судеб-
ном порядке взыскана с бывшего ген-
подрядчика и вернется в бюджет.

Однако на этом скандалы не за-
кончились. Во вторник председатель 
комитета по строительству Сергей 
Морозов сообщил, что для адаптации 
стадиона к Euro-2020 потребуются 
новые крупные вложения.

- Требования УЕФА значитель-
но жестче, они отличаются от требо-
ваний ФИФА, - рассказал Морозов 
агентству «Р-Спорт». - Чемпионат Ев-
ропы в 2020 году также пройдет в Пе-
тербурге, придется адаптировать ста-
дион под требования Европейского 
футбольного союза. Это значитель-
ная сумма - речь идет о миллиардах 
рублей, которые придется дополни-
тельно потратить на модернизацию 
арены.

Между тем новый подрядчик «Ме-
трострой» тоже отметился громким 
заявлением. Генеральный директор 
компании Вадим Александров то ли 
в шутку, то ли всерьез допустил воз-
можность того, что к строительст-
ву станут привлекать жителей Пе-
тербурга:

- Вот здесь можем обратиться да-
же к вам, - заявил Александров «Фон-
танке». - Раньше помните, как здо-
рово было? Мы на пуске всегда под-
ключали весь город. И курсантов, и 
кого угодно.

По информации «СЭ», эти слова не 
так уж далеки от истины. Сразу после 
прихода на стадион «Метрострой» по-
просту разделил объект на пять ог-
ромных зон ответственности и пере-
дал их крупнейшим городским специ-
ализированным компаниям. То есть 
на строительство арены в самом деле 
навалятся всем миром.

Апогеем же стал обыск в офисе 
«Метростроя», проведенный сотруд-
никами ФСБ. Силовики, разумеется, 
не раскрывают цель визита к новому 
генподрядчику. Единственный ком-
ментарий, который удалось добыть 
журналистам, - мероприятие прове-
дено по поручению Следственного ко-
митета по уголовному делу, которое 
возбуждено достаточно давно, к стро-
ительству стадиона эта история ни-
какого отношения не имеет. Но оса-
док от очередной громкой новости, 
связанной со стадионом на Крестов-
ском, все-таки остался.

НОВЫЕ БЕДЫ СТАДИОНА 
НА КРЕСТОВСКОМ

Вчера история строительства 
арены на Крестовском острове 

сделала новый скандальный 
виток - в офисе компании 

«Метрострой», которая стала 
новым генеральным 

подрядчиком, провели обыски 
сотрудники ФСБ

ЧМ-2018

Михаил ШАЦ: 
«ЭТА АРЕНА 

СТАЛА ОПУХОЛЬЮ 
НА ТЕЛЕ 

САНКТ‑ПЕТЕРБУРГА»
Популярный телеведущий 

и болельщик «Зенита» высказал 
свое мнение по поводу ситуации, 

сложившейся вокруг стадиона
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«КРАСНОДАР» БЛИЗОК  
К ПРИОБРЕТЕНИЮ НАЛДУ

«Краснодар» в ближайшие дни может завершить сделку по при-
обретению бразильского центрального защитника португальского 
«Спортинга» Налду.

Как сообщили «СЭ» коллеги с португальского телеканала RTP1, 
клубам осталось согласовать ряд незначительных деталей транс-
ферного контракта.

Налду (27 лет, рост - 188 см) перебрался в европейский футбол в 
2013 году. В Европе Налду играл в испанских «Гранаде» и «Хетафе», 
итальянских «Болонье» и «Удинезе», откуда и перешел в «Спортинг». 
В прошлом сезоне он провел 18 матчей в португальском чемпионате, 
4 - в Лиге Европы и 2 - в квалификации Лиги чемпионов.

ПАНЮКОВ ПЕРЕШЕЛ В «БРАГУ»
По информации «СЭ», 21-летний форвард молодежной сборной 

России Андрей Панюков подписал контракт с португальской «Брагой».
Условия договора между литовским «Атлантасом», которому при-

надлежит трансфер футболиста, и «Брагой» - аренда с правом вы-
купа. В прошлом году Панюков играл во французском «Аяччо», в со-
ставе которого в 23 матчах забил 6 голов.

В стартовавшем чемпионате Португалии «Брага» идет после двух 
туров на 7-м месте с 4 очками. В прошлом году команда заняла чет-
вертое место в чемпионате.

Сергей ЕГОРОВ

«СПАРТАК» ПРОЯВЛЯЕТ 
ИНТЕРЕС К РАНОККИА  

И МАРТИНСУ ИНДИ
По информации «СЭ», главной целью «Спартака» в летнее транс-

ферное окно является центральный защитник.
Как стало известно, красно-белые проявляют предметный инте-

рес к двум футболистам: игроку миланского «Интера» Андреа Ра-
ноккиа и голландцу Бруно Мартинсу, выступающему за португаль-
ский «Порту».

28-летний Раноккиа прошлый сезон провел в аренде в «Сампдо-
рии» (24 матча в серии А), в межсезонье вернулся в «Интер» и отыграл 
все 90 минут во встрече первого тура чемпионата-2016/17 с «Кьево».

Мартинс Инди (24 года) с июля 2014 года выступает за «Порту», 
в прошлом чемпионате провел за команду 23 матча и 6 игр в Лиге 
чемпионов.

ПСВ АРЕНДУЕТ ЗИНЧЕНКО
Полузащитник «Манчестер Сити» Александр Зинченко, летом пе-

реехавший в Англию из «Уфы», будет арендован ПСВ, информирует 
украинский портал «Футбол 24». Согласно источнику, переход укра-
инского хавбека в голландский клуб уже согласован.

В сезоне-2015/16 Зинченко на клубном уровне принял участие 
в 26 матчах во всех турнирах, забил 2 гола и отдал 5 результатив-
ных передач.

В 1/16 ФИНАЛА КУБКА 
«СПАРТАК» СЫГРАЕТ  

В ХАБАРОВСКЕ
Вчера определились пары 1/16 финала Кубка России. В 1/32 фи-

нала «Енисей» Андрея Тихонова победил барнаульское «Динамо» 
(3:0). В составе гостей голевую передачу отдал сын главного тре-
нера Михаил. «Волнения не было, уже уверен в своих силах. Долго 
к этому шел, сегодня свой шанс получил, им воспользовался. Парт-
неры подбадривали, все время подсказывали. После игры поздра-
вили с победой, голевой передачей, дебютом. Андрея Валерьевича 
еще не видел, - сказал после игры Тихонов-младший.

В 1/16 финала сыграют:
«Тамбов» - «Зенит» 
 «Химки» - «Локомотив» 
«СКА-Хабаровск» - «Спартак»
«Сибирь» - «Томь»
«Енисей» - ЦСКА
«Волга» Ул - «Амкар»
«Челябинск» - «Урал»
«Волгарь» - «Оренбург»

«Спартак-Нч» - «Краснодар»
«Энергомаш» - «Уфа»
«Факел» - «Терек»
«Мордовия» - «Анжи»
«Шинник» - «Крылья Советов»
«Тосно» - «Арсенал»
«Чита» - «Рубин»

Соперник «Ростова» определится в сегодняшнем матче «Балти-
ка» - «Динамо».
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1. Геннадий ОРЛОВ, телекомментатор
ЗЕНИТ - ЦСКА - 1:1

«Кокорин смотрел на забивающего первый гол Еременко как те-
лезритель, причем стоя на прямых ногах, то есть он выключил сам се-
бя из игры. Это грубое нарушение игровой дисциплины. Александр 
сразу же закрыл лицо руками - так ему было стыдно».

2. Валерий КАРПИН, 
   экс-главный тренер «Спартака»

СПАРТАК - КРАСНОДАР - 2:0
(О петиции за отстранение владельца «Спартака» Леонида Федуна.) 

«Первый вопрос: кто будет его отстранять, а второй - зачем. Хоро-
шо, понятно зачем - нет завоеванных титулов. Но сначала должен 
прийти кто-то, кто будет содержать «Спартак» так, как Федун. Пока-
жите мне человека, который будет делать это лучше него, тогда я 
подумаю».

3. Георгий ЛОРИЯ, голкипер «Крыльев Советов»
ЛОКОМОТИВ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 0:0

«Два дня назад я похоронил отца, всего лишь пару тренировок про-
вел с командой. Спасибо тренеру и ребятам, что в меня поверили. Мы-
слей пропустить матч даже не было. Отец всегда меня поддерживал. 
Сегодня отбил этот пенальти вместе с ним...»

4. Илья КУТЕПОВ, защитник «Спартака»
СПАРТАК - КРАСНОДАР - 2:0

(На вопрос, остается ли еще нынешний «Спартак» командой Аленичева.) 
«Кто главный тренер, того и команда. Сейчас работает Массимо Кар-
рера, это его «Спартак».

5. Олег ИВАНОВ, полузащитник «Терека»
УФА - ТЕРЕК - 1:3

«Тяжелая игра, тяжелые условия. Непонятно, кто ставит мат-
чи на такое время (встреча началась в 16.30 по местному времени. - 
Прим. «СЭ»). На улице за 30 градусов, а на синтетическом поле - 
за 40...»

 6. Сергей РЫЖИКОВ, голкипер «Рубина»
 РУБИН - АНЖИ - 1:2

«Моя ошибка сыграла ключевую роль, выбила команду из колеи 
- не могли понять, во что играть. Может, из-за этого мы затем и не 
забили пенальти. Но жизнь не заканчивается. Настраиваемся на 
«Оренбург».

 7. Мирча ЛУЧЕСКУ, главный тренер «Зенита»
 ЗЕНИТ - ЦСКА - 1:1

«В первом тайме мы имели полное преимущество, создали 3 - 4 
момента. И мне кажется, судья до перерыва допустил ошибку, не вы-
дав вторую желтую карточку, - тогда бы все изменилось».

 8. Александр ЗИНЧЕНКО, полузащитник «Манчестер Сити»
 УФА - ТЕРЕК - 1:3

(Обращаясь к уфимским болельщикам.) «Хочу вас поблагодарить 
за любовь и поддержку. За полтора года Уфа стала мне родной. Про-
шу об одном - быть всегда с командой. Наша республика - наша ко-
манда!»

 9. Понтус ВЕРНБЛУМ, полузащитник ЦСКА
 ЗЕНИТ - ЦСКА - 1:1

«Траоре не виноват, он борется, делает в атаке все, что может. Ско-
рее наша вина в том, что не способны хорошо снабжать его мячами и 
создавать голевые ситуации».

10. Станислав КРИЦЮК, голкипер «Краснодара»
 СПАРТАК - КРАСНОДАР - 2:0

«Извините, сегодня боюсь что-то лишнее сказать...»

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ
15 Денис ГЛУШАКОВ, полузащитник «Спартака»
14 Дмитрий АЛЕНИЧЕВ, экс-главный тренер «Спартака»
 Мирча ЛУЧЕСКУ, главный тренер «Зенита»
10 Кристиан НОБОА, полузащитник «Ростова»
 Никита СИМОНЯН, первый вице-президент РФС
 Геннадий ОРЛОВ, телекомментатор

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 4-й тур

10 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА Версия «СЭ»

КАДР ТУРА
Версия «СЭ»

1. ЗЕ ЛУИШ-2 Спартак 19
СПАРТАК - КРАСНОДАР - 2:0. 74’ - 2:0
Промес получил передачу от Джано, справа ворвался в штрафную и выполнил 

подачу на дальнюю штангу. Зе Луиш опередил Страндберга и в высоком прыжке 
поразил ворота ударом головой.
2. Максим КАНУННИКОВ Рубин 11

РУБИН - АНЖИ - 1:2. 34’ - 1:0
Канунников сыграл в стенку с Сонгом, вошел в штрафную и послал мяч ми-

мо вратаря.
3. Беким БАЛАЙ Терек 10

УФА - ТЕРЕК - 1:3. 48’ - 0:1
Иванов выполнил подачу с фланга, Балай опередил Никитина и без прыжка 

нанес мощный удар головой - мяч влетел в верхний угол.
4. Юрий ЖИРКОВ Зенит 9

ЗЕНИТ - ЦСКА - 1:1. 45’ - 1:1
Кришито навесил на Жиркова слева, и тот кивком головы послал мяч в воро-

та, выиграв борьбу в воздухе у Щенникова.
5. ЗЕ ЛУИШ-1 Спартак 8

СПАРТАК - КРАСНОДАР - 2:0. 15’ - 1:0
Спартаковцы смяли оборонительные порядки «Краснодара» высоким прес-

сингом и устроили вторую волну атаки. Зобнин мягко закинул мяч в штрафную на 
Зе Луиша - африканец, находясь в окружении двух защитников, черпачком пере-
кинул его в угол над рукой Крицюка.

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ Версия «СЭ»

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА
34 СМОЛОВ Краснодар
27 ЗЕ ЛУИШ Спартак
26 АРИ Краснодар
25 ПОПОВ Спартак
24 АНАНИДЗЕ Спартак

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА
92 СПАРТАК
60 КРАСНОДАР
25 ТЕРЕК

24 РУБИН
23 АМКАР

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
                 Место         1-е     2-е        3-е      4-е         5-е
Владимир БУЗИНОВ Зе Луиш-2 Жирков Канунников Зе Луиш-1 Новосельцев
Кирилл БУРДАКОВ Зе Луиш-2 Жирков Канунников Ерохин Балай
Павел КЛИМОВИЦКИЙ Канунников Зе Луиш-2 Ерохин Еременко Балай
Александр ЛЬВОВ Зе Луиш-1 Балай Ерохин Садаев Жирков
Алексей МОРОЗ Зе Луиш-2 Балай Садаев Еременко Зе Луиш-1

Дальше расположились: Александр Ерохин - 8 («Ростов» - «Томи», 52’ - 3:0), Заур 
Садаев - 5 («Терек» - «Уфе», 87’ - 2:1), Роман Еременко - 4 (ЦСКА - «Зениту», 24’ - 1:0), 
Иван Новосельцев - 1 («Ростов» - «Томи», 17 - 1:0).

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1.

РОССИЯНЕ - ИНОСТРАНЦЫ
 Р И

Чемпионат-2016/17
4-й тур (%) 129 (57,8) 94 (42,2)
Арсенал 12 2
Оренбург 12 2
Уфа 11 3
Ростов 9 4
Терек 9 5
Томь 9 5
Урал 9 5
Амкар 7 7
Краснодар 7 7
Локомотив 7 7
Рубин 7 7
ЦСКА 7 7
Зенит 6 8
Кр.Советов 6 8
Спартак 6 8
Анжи 5 9
1-й тур (%) 134 (60,0) 89 (40,0)
2-й тур (%) 126 (57,3) 94 (42,7)
3-й тур (%) 128 (57,1) 96 (42,9)

Р - россияне, И - иностранцы, 
включая игроков с двойным (в том 
числе российским) гражданством, 
выступающих или выступавших за 
сборные других стран.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА
 Версия «СЭ» АКИНФЕЕВ ОСТАНОВИЛ «ЗЕНИТ»

 ПРОЕКТ «СЭ» И СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ «ВКОНТАКТЕ»

Лучшим игроком 
4-го тура по версии 
сообщества «СЭ» 
ВКонтакте (vk.com/

sportexpress) 
стал вратарь ЦСКА 

Игорь Акинфеев, 
несколько раз 

спасавший команду 
во встрече 

с «Зенитом» Пр
ог

ол
ос

ов
ал

о 
41

74
 ч

ел
ов
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а

БОМБАРДИРЫ
 1. Федор СМОЛОВ Краснодар 5 4
 2. Джано АНАНИДЗЕ Спартак 2 2
 3. Дмитрий ПОЛОЗ Ростов 2 3
 4. АРИ Краснодар 2 4
   Роман ЕМЕЛЬЯНОВ Урал 2 4
   ЗЕ ЛУИШ Спартак 2 4
   Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ Ростов 2 4
   Квинси ПРОМЕС Спартак 2 2
 9. Георге ГРОЗАВ Терек 2 (1) 4
   Петар ШКУЛЕТИЧ Локомотив 2 (1) 4

ПЕРЕДАЧИ
 1. Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 3 4
   Квинси ПРОМЕС Спартак 3 4
 3. Павел МАМАЕВ Краснодар 2 2
 4. АРИ Краснодар 2 4
   Бернард БЕРИША Анжи 2 4
   Александр БУХАРОВ Ростов 2 4
   Дмитрий КОМБАРОВ Спартак 2 4
   Денис КУЛАКОВ Урал 2 4
   Чисамба ЛУНГУ Урал 2 4
   СЕСАР НАВАС Ростов 2 4

ГОЛ+ПАС
 1. Федор СМОЛОВ Краснодар 5 (5+0) 4
 2. Квинси ПРОМЕС Спартак 5 (2+3) 4
 3. АРИ Краснодар 4 (2+2) 4
 4. Джано АНАНИДЗЕ Спартак 3 (2+1) 2
 5. Дмитрий ПОЛОЗ Ростов 3 (2+1) 3
 6. Роман ЕРЕМЕНКО ЦСКА 3 (2+1) 4
   ЗЕ ЛУИШ Спартак 3 (2+1) 4
 8. Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 3 (0+3) 2
 9. Георге ГРОЗАВ Терек 2 (2+0) 4
   Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ Ростов 2 (2+0) 4
   Петар ШКУЛЕТИЧ Локомотив 2 (2+0) 4

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 4-го ТУРА
8,0 Георгий ЛОРИЯ Кр.Советов
7,5 Александр БЕЛЕНОВ Анжи
7,0 Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА
 ЗЕ ЛУИШ Спартак
 Юрий ЖИРКОВ Зенит

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 4-м ТУРЕ
 В З П Н Ср.
 1. Ростов 6,50 6,13 6,29 6,25 6,25
 2. Спартак 6,00 6,25 6,25 6,25 6,23
 3. ЦСКА 7,00 5,75 6,00 5,50 5,96
 4. Терек 6,50 5,80 5,92 6,00 5,93
 5. Анжи 7,50 5,58 6,00 6,00 5,92
 6. Зенит 6,00 6,00 5,92 5,50 5,86
 7. Кр.Советов 8,00 5,50 5,67 5,50 5,71
 8. Локомотив 6,00 5,88 5,40 5,83 5,69
 9. Амкар 5,50 5,75 5,67 5,50 5,67
10. Оренбург 5,50 5,20 5,50 5,00 5,31
11. Рубин 4,50 5,25 5,83 5,32 5,29
   Урал 5,50 5,25 5,25 5,50 5,29
13. Арсенал 6,00 5,50 5,17 4,67 5,21
14. Краснодар 5,50 4,88 5,21 5,25 5,14
15. Уфа 5,00 5,00 5,08 5,33 5,11
16. Томь 5,00 5,13 4,93 5,00 5,00

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ
 В З П Н Ср.
 1. Спартак 5,88 6,03 6,30 5,75 6,08
 2. Краснодар 6,00 5,69 5,85 6,45 5,92
 3. ЦСКА 6,50 6,88 5,90 5,13 5,88
 4. Зенит 5,63 5,73 5,92 5,54 5,77
 5. Ростов 6,00 5,71 5,66 5,78 5,72
 6. Урал 5,88 5,67 5,67 5,67 5,69
 7. Амкар 5,88 5,69 5,69 5,22 5,67
 8. Анжи 5,75 5,48 5,57 5,36 5,59
 9. Кр.Советов 6,88 5,40 5,47 5,56 5,56
10. Терек 5,75 5,56 5,57 5,38 5,55
11. Локомотив 5,63 5,44 5,57 5,64 5,54
12. Рубин 5,63 5,47 5,70 5,32 5,49
13. Арсенал 5,50 5,50 5,35 5,09 5,35
14. Уфа 5,63 5,25 5,37 5,22 5,32
15. Оренбург 5,63 5,38 5,26 5,00 5,29
16. Томь 5,50 5,14 5,20 5,58 5,25

ПЛЮС-МИНУС*
Лучшие

 1. Павел МАМАЕВ Краснодар +7 2
 2. Рагнар СИГУРДССОН Краснодар +7 3
 3. Сальваторе БОККЕТТИ Спартак +7 4
   Андрей ЕЩЕНКО Спартак +7 4
   Илья КУТЕПОВ Спартак +7 4
   Квинси ПРОМЕС Спартак +7 4
 7. Денис ГЛУШАКОВ Спартак +6 3
 8. Роман ЗОБНИН Спартак +6 4
   Дмитрий КОМБАРОВ Спартак +6 4

Худшие
 1. Максим ТИШКИН Томь -6 4
 2. Павел ГОЛЫШЕВ Томь -5 2
 3. Валерий ЧУПЕРКА Томь -5 3
 4. Игорь БЕЗДЕНЕЖНЫХ Уфа -5 4
   Виктор ВАСИН Уфа -5 4
   Виталий ДЬЯКОВ Томь -5 4
   Силвестр ИГБУН Уфа -5 4
   Алексей НИКИТИН Уфа -5 4
   Алексей ПУГИН Томь -5 4
   Анте ПУЛЬИЧ Томь -5 4
   Сергей САМОДИН Томь -5 4
   Дмитрий СТОЦКИЙ Уфа -5 4
* без учета вратарей.

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ
 Тур 2016/17 2015/16 2014/15 2013/14
Матчи 8 32 32 32 32
Голы 15 53 69 86 86
Ср. результативность 1,88 1,66 2,16 2,69 2,69
Зрители, тыс. 98,0 375,7 420,4 432,1 485,3
Ср. посещаемость 12245 11741 13138 13503 15166
Предупреждения 31 123 117 139 130
Удаления 1 8 10 8 7
Пенальти 2 9 11 19 21
Реализовано 0 4 10 16 16
Реализация 0,00 0,44 0,91 0,84 0,76
Крупные победы 1 4 3 7 2
Волевые победы 1 2 3 5 6

 И В Н П М О +/-
 1. СПАРТАК 4 3 1 0 8-1 10 0
 2. АМКАР 4 2 2 0 3-0 8 +2
 3. ЦСКА 4 2 2 0 3-1 8 -4
 4. КРАСНОДАР 4 2 1 1 8-3 7 +2
 5. РОСТОВ 4 2 1 1 6-3 7 -1
 6. АНЖИ 4 2 1 1 3-3 7 +7
 7. ТЕРЕК 4 2 1 1 5-6 7 +4
 8. ЗЕНИТ 4 1 3 0 4-3 6 -6
 9. УРАЛ 4 1 1 2 2-2 4 0
10. АРСЕНАЛ 4 1 1 2 1-5 4 +3
11. ТОМЬ 4 1 1 2 3-8 4 +4
12. ЛОКОМОТИВ 4 0 4 0 3-3 4 -6
13. РУБИН 4 0 2 2 2-4 2 +2
14. КР.СОВЕТОВ 4 0 2 2 1-3 2 +1
15. ОРЕНБУРГ 4 0 2 2 0-2 2 -
16. УФА 4 0 1 3 1-6 1 -1
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Томи» и «Арсенала» - по сравнению с чемпионатами-2013/14 
и 2014/15 соответственно, когда они покинули премьер-лигу.

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

В  четвертом туре соперничество специалистов и журнали-
стов «СЭ» продолжили экс-форвард «Спартака» Сергей Юран 
и обозреватель «СЭ» Евгений Зырянкин.

Неожиданные результаты матчей тура существенно сказались 
и на результативности прогнозистов. Победу одержал специа-
лист. Юран предсказал одну разность и один исход, Зырянкин - 
одну разность.

 «СЭ» Игры
 1. Георгий ЛОРИЯ Кр.Советов 6,88 4
 2. Александр БЕЛЕНОВ Анжи 6,75 4
 3. Федор СМОЛОВ Краснодар 6,63 4
 4. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,50 4
 5. АРИ Краснодар 6,38 4
 6. Квинси ПРОМЕС Спартак 6,38 4
 6. ФЕРНАНДУ Спартак 6,38 4
 6. ХАВИ ГАРСИЯ Зенит 6,38 4
 9. Понтус ВЕРНБЛУМ ЦСКА 6,33 4
 6. Роман ЕРЕМЕНКО ЦСКА 6,33 4
 6. Роман ЗОБНИН Спартак 6,33 4
 6. Илья КУТЕПОВ Спартак 6,33 4

Средний балл всех игроков - 5,60

ВРАТАРИ
 =1 (-). Георгий ЛОРИЯ Кр.Советов 6,88 4
 2 (7). Александр БЕЛЕНОВ Анжи 6,75 4
 =3 (1). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,50 4
 4 (4). Сослан ДЖАНАЕВ Ростов 6,00 4
 =5 (-). Станислав КРИЦЮК Краснодар 6,00 4

Средний балл всех вратарей - 5,93

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (-). Илья КУТЕПОВ Спартак 6,25 4
 =2 (8). Рагнар СИГУРДССОН Краснодар 6,17 3
 =3 (3). Сальваторе БОККЕТТИ Спартак 6,13 4
 4 (-). Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 6,00 4
 5 (20). Николай ЗАЙЦЕВ Амкар 5,88 4
 5 (4). Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ Ростов 5,88 4
 5 (6). СЕСАР НАВАС Ростов 5,88 4
 8 (-). Александр НОВИКОВ Урал 5,83 3
 9 (2). Андреас ГРАНКВИСТ Краснодар 5,75 4
 5 (24). Георгий ДЖИКИЯ Амкар 5,75 4
 5 (5). Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 5,75 4
 5 (12). Иван ТАРАНОВ Кр.Советов 5,75 4

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (9). Андрей ЕЩЕНКО Спартак 6,13 4
 =5 (1). МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 6,13 4
 3 (6). Денис КУЛАКОВ Урал 6,00 4
 =4 (2). Игорь СМОЛЬНИКОВ Зенит 5,75 4
 =5 (-). Ризван УЦИЕВ Терек 5,75 4

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (10). Дмитрий КОМБАРОВ Спартак 6,00 4
 =2 (2). Виталий ДЕНИСОВ Локомотив 5,88 4
 5 (5). Доменико КРИШИТО Зенит 5,88 4
 =5 (-). Лукаш ТЕСАК Арсенал 5,88 4
 =5 (-). Георгий ТИГИЕВ Анжи 5,88 4

Средний балл всех защитников - 5,56

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (*). ФЕРНАНДУ Спартак 6,38 4
 =5 (13). ХАВИ ГАРСИЯ Зенит 6,38 4
 3 (1). Понтус ВЕРНБЛУМ ЦСКА 6,25 4
 4 (23). Роман ЕМЕЛЬЯНОВ Урал 6,13 4
 5 (9). Денис ГЛУШАКОВ Спартак 6,00 3

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (2). Квинси ПРОМЕС Спартак 6,38 4
 2 (-). Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 6,00 4
 3 (3). Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5,75 4
 5 (5). Зоран ТОШИЧ ЦСКА 5,75 4
 5 (4). Александр САМЕДОВ Локомотив 5,63 3

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (1). Олег ШАТОВ Зенит 6,13 4
 2 (-). Бернард БЕРИША Анжи 6,00 4
  (4). Юрий ЖИРКОВ Зенит 6,00 4
 5 (-). Чисамба ЛУНГУ Урал 6,17 3
 5 (-). Роланд ГИГОЛАЕВ Амкар 6,00 3

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (7). Роман ЕРЕМЕНКО ЦСКА 6,25 4
 5 (14). Роман ЗОБНИН Спартак 6,25 4
 3 (13) Ивелин ПОПОВ Спартак 6,17 3
 4 (2). Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 6,00 4
 5 (4). Олег ИВАНОВ Терек 5,88 4
 5 (3). Кристиан НОБОА Ростов 5,88 4

Средний балл всех полузащитников - 5,63

НАПАДАЮЩИЕ
 =1 (1). Федор СМОЛОВ Краснодар 6,63 4
 =2 (8). АРИ Краснодар 6,38 4
 3 (6). Дмитрий ПОЛОЗ Ростов 6,17 3
 4 (11). Александр БУХАРОВ Ростов 6,00 4
 5 (7). ЗЕ ЛУИШ Спартак 5,88 4
 6 (-). Марко ДЕВИЧ Рубин 5,75 4
 =7 (-). Роман ПАВЛЮЧЕНКО Урал 5,75 4
 =5 (-). Петар ШКУЛЕТИЧ Локомотив 5,83 3
 9 (*). ЖОНАТАС Рубин 5,67 4
 5 (*). Беким БАЛАЙ Терек 5,67 4

Средний балл всех нападающих - 5,47
В скобках - места игроков в списке лидеров на одной из позиций по 

итогам прошлого чемпионата.

ВЕТЕРАНЫ
(на начало чемпионата не менее 33 лет)

1. СЕСАР НАВАС Ростов 5,88 4
2. Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 5,75 4
 Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5,67 3
 Роман ПАВЛЮЧЕНКО Урал 5,75 4
5. ГЕКДЕНИЗ Карадениз Рубин 5,67 3

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ
(родились после 31.12.1993)

=1. Роман ЗОБНИН Спартак 6,25 4
=2. Александр СЕЛИХОВ Амкар 5,88 4
 Георгий ТИГИЕВ Анжи 5,88 4
4. Алексей МИРАНЧУК Локомотив 5,63 4
5. Игорь БЕЗДЕНЕЖНЫХ Уфа 5,50 4
 Александр ГОЛОВИН ЦСКА 5,50 4
 Дмитрий ЕФРЕМОВ Оренбург 5,50 4

ЮНИОРЫ
(на конец чемпионата менее 20 лет)

=1. Иван ОБЛЯКОВ Уфа 5,38 4
=2. Ильзат АХМЕТОВ Рубин 2 матча
=3. Илья ВИЗНОВИЧ Кр.Советов 1 матч

НОВИЧКИ
=1. ФЕРНАНДУ Спартак 6,38 4
2. Беким БАЛАЙ Терек 5,67 3
 ЖОНАТАС Рубин 5,67 3
4. Эрик БИКФАЛВИ Томь 5,63 4
5. Александр ГОРБАТЮК Арсенал 5,50 3
 Доминик ДИНГА Урал 5,50 3

РОССИЯНЕ
1. Александр БЕЛЕНОВ Анжи 6,75 4
2. Федор СМОЛОВ Краснодар 6,63 4
3. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,50 4
4. Роман ЗОБНИН Спартак 6,33 4
 Илья КУТЕПОВ Спартак 6,33 4

ИНОСТРАНЦЫ
1. Георгий ЛОРИЯ Грузия 6,88 4
2. АРИ Бразилия 6,38 4
 Квинси ПРОМЕС Голландия 6,38 4
 ФЕРНАНДУ Бразилия 6,38 4
= ХАВИ ГАРСИЯ Испания 6,38 4

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
Для игроков, получивших оценки 

как минимум в трех матчах

4-й тур Специалист Журналист «СЭ»
Результаты Юран Зырянкин

РУБИН - АНЖИ - 1:2 1:0 - 0 очков 2:0 - 0 очков
УФА - ТЕРЕК - 1:3 1:1 - 0 очков 0:0 - 0 очков
ЗЕНИТ - ЦСКА - 1:1 0:0 - 2 очка 0:0 - 2 очка
РОСТОВ - ТОМЬ - 3:0 2:0 - 1 очко 0:0 -  0 очков
АМКАР - УРАЛ - 1:0 1:1 - 0 очков 0:1 - 0 очков
СПАРТАК - КРАСНОДАР - 2:0 1:2 - 0 очков 2:2 - 0 очков
ЛОКОМОТИВ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 0:0 1:0 - 0 очков 1:0 - 0 очков
АРСЕНАЛ - ОРЕНБУРГ - 0:0 1:0 - 0 очков 1:0 - 0 очков

Итого 3 очка 2 очка
Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход - 1, 
угаданная разность в счете - 2, угаданный счет - 3 очка.

Воскресенье. Москва. Тушино. 
«Спартак» - «Краснодар» - 2:0.

Промес - Зе Луишу: «Ну, какой я тебе пас отдал? Вся 
Голландия стоя аплодировала!»

Зе Луиш - Промесу: «А как я забил? Дома, в Кабо-Вер-
де, все на ушах стояли! Говорят, даже Галицкий в VIP хло-
пал. Может, «цыганочку» прямо здесь по-африкански?»
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БЭЙЛ: ПЕРВЫЙ ПОСЛЕ БОГА

Знаете, в чем вторая скрипка «Реала» луч-
ше первой? Этим летом в честь Кришти-
ану Роналду переименовали всего лишь 

аэропорт, а именем Бэйла назвали целый го-
род. Да, временно, но все же пару дней жите-
ли местечка Бала нарекали себя бэйлийцами.

На самом деле в честь Бэйла можно было 
смело переименовывать всю страну. Для Уэль-
са нападающий «Реала» сделал больше, чем 
Роналду - для своей нации. Почему? Португа-
лия высоко котировалась в мире задолго до 
эры Криштиану, а до эпохи Бэйла Уэльс нахо-
дился даже не на обочине, а за отбойником ев-
ропейского футбола. Теперь же «красный дра-
кон» - в числе четырех лучших сборных кон-
тинента. И это не случайность, каковой был 
триумф Греции, а верно выстроенная модель 
игры вокруг одного феномена по имени Гарет.

Клубный сезон Бэйла был лишен целост-
ности из-за мелких мышечных проблем и 

одной большой - из-за разрыва икронож-
ной мышцы валлиец пропустил старт 2016 
года. При этом нападающий остается важ-
ным болтиком (от слова Болт) в механизме 
«Реала». Пожалуй, именно в прошлом се-
зоне Бэйл сдул с себя ярлык оруженосца 
Криштиану и всерьез стал претендовать на 
статус лидера «Королевского клуба». Но - по-
ка еще только претендовать.

Гоша ЧЕРНОВ

КТО СТАНЕТ ЛУЧШИМ ИГРОКОМ ЕВРОПЫ?

Сегодня в Монако назовут имя лучшего футболиста европейского сезона-2015/16.  
Приз достанется Криштиану Роналду, Антуану Гризманну или Гарету Бэйлу.  

У кого из них больше шансов на победу?

КРИШТИАНУ:  
ГЕРОЙ НАЦИИ, ГЕРОЙ КЛУБА

Давайте сразу и честно, чтобы не раз-
мазывать интригу по тексту. Ронал-
ду - абсолютный фаворит в борьбе за 

любые индивидуальные награды по ито-
гам прошлого сезона. Да что сезона - даже 
если в ближайшие полгода португалец бу-
дет на поле просто стоять в позе Наполео-
на или грызть семечки, он все равно будет 
считаться главным претендентом на «Сере-
бряную футболку» и «Золотой мяч». Потому 
что 2016 год - это год Роналду.

Впрочем, сейчас нужно чуть сдвинуть 
рамки и рассматривать заслуги португаль-
ца исключительно в сезоне-2015/16. В су-
хом остатке - два главных европейских ти-
тула с двумя различными командами. При-
чем один из этих триумфов можно считать 
полноправной сенсацией, ведь в успех сбор-
ной Португалии мало кто верил. Но в дан-
ном случае Роналду сражается за индиви-
дуальный приз, а значит, важен его вклад 
в обе победы.

Вклад несомненен. В финале Лиги чем-
пионов португалец реализовал решаю-

щий пенальти (пусть он провел средний 
матч, но вы же прекрасно помните, что 
говорил Штирлиц). А на чемпионате Ев-
ропы Роналду просто был самим собой. 
Ориентиром. Вожаком. Знаменем. Авто-
ритет португальца настолько велик, что 
ему даже не нужно было забивать голы, 
чтобы команда побеждала. Вспомните 
решающий матч с французами, в кото-
ром новый главный тренер сборной Пор-
тугалии Криштиану Роналду сорвал го-
лос, руководя командой. А травма, после 
которой его признали чуть ли не велико-
мучеником? Статистика не отражает эмо-
ций, а люди их видят и запоминают луч-
ше цифр и секунд. А ведь победителя вы-
бирают как раз люди. 

ГРИЗМАНН:  
СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИНЦ

Это был неоднозначный сезон для 
француза. С одной стороны, Гриз-
манн не выиграл ни одного командно-

го титула, а в финале Лиги чемпионов еще и 
не реализовал 11-метровый - не послемат-
чевый. С другой - француз с весомым пре-
имуществом выиграл бомбардирскую гон-
ку домашнего Euro и утвердился в статусе 
звезды планетарного масштаба, - теперь 
Гризманн уже не смазливый юноша с ор-
дой поклонниц, а солидный результатив-
ный нападающий.

Француза нельзя назвать открытием се-
зона - его имя было на слуху и раньше. Од-
нако до статуса единственно лучшего игро-
ка Европы он еще не дотянулся. Гризманн 
уже может считать несомненным успехом, 
что в списке претендентов на награду он 
обошел самого Месси. Но для того, чтобы 
покорить Европу, нужно продержаться в 
элите несколько лет. Да, приз вручается 
по итогам отдельно взятого сезона, но глу-
по утверждать, что жюри обойдет стороной 
биографию футболистов.

Если Гризманну все же вручат этот 
приз, то он будет неспелым, пусть и вкус-
ным. По самоотдаче, работоспособности, 
длине языков пламени в глазах форварда 
видно, что Гризманн продолжит расти и 
в последующих сезонах, так что индиви-
дуальные призы от него никуда не денут-
ся. Ну а в этом году ему хватит и награды 
лучшему футболисту чемпионата Европы.

ФУТБОЛ

«Если рассуждать логически, 
то Криштиану привел свой клуб и 
свою национальную команду к ти-
тулам чемпионов Европы. Так что 
именно он заслуживает приза боль-
ше остальных».

НЕЙМАР, нападающий «Барселоны»  
и сборной Бразилии

«Лучшим был Гризманн. Если 
он выиграл бы Лигу чемпионов и 
чемпионат Европы, то уже обеспе-
чил бы себе «Золотой мяч». Но все 
так несправедливо, что его вообще 
могут не номинировать».

Диего СИМЕОНЕ,  
главный тренер «Атлетико»

«Лучший игрок мира - Бэйл. Он 
сильнее и Месси, и Криштиану Ро-
налду. Гарет находится на пути к вер-
шине мирового футбола».

Хэл РОБСОН-КАНУ,  
нападающий сборной Уэльса Гарет БЭЙЛ

 Клуб Сборная
 «Реал» Уэльс
Матчи 31 10
Голы 19 5
Передачи 12 0
Достижения Победитель 
 Лиги чемпионов
 Полуфиналист
 чемпионата Европы

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ
 Клуб Сборная
 «Реал» Португалия
Матчи 48 9
Голы 51 3
Передачи 15 2
Достижения Победитель 
 Лиги чемпионов 
 Чемпион Европы

Антуан ГРИЗМАНН
 Клуб Сборная
 «Атлетико» Франция
Матчи 54 7
Голы 32 6
Передачи 6 2
Достижения Финалист 
 Лиги чемпионов 
 Финалист, лучший
 бомбардир и лучший 
 игрок чемпионата Европы

НЕ МЕССИ

Тройка претендентов на приз идентична трио самых бьющих игроков Euro:  
на счету Роналду 46 ударов, у Гризманна - 26, у Бэйла - 25.

Александр БОБРОВ из Монте-Карло

Монако на несколько дней отвлекся 
от курортных забав, по традиции 
вспомнив в августе о большом фут-

боле. Жеребьевки Лиги чемпионов и Ли-
ги Европы, выборы лучших футболиста и 
футболистки прошедшего сезона, гала-ве-
чер... Но в отсутствие президента УЕФА, а 
точнее за считаные дни до выборов ново-
го главы союза, может произойти револю-
ция. Или эволюция - тут ее и так некото-
рые называют. Эволюция Лиги чемпионов.

«СЭ» недавно уже писал о возможных 
преобразованиях. Напомню, что речь идет 
о расширении представительства Англии, 
Испании, Германии и Италии. Каждая из 
стран может гарантированно получить по 
4 места в групповом турнире. Следующим 
за ними в рейтинге УЕФА Франции, Рос-
сии и Португалии отдадут 6 мест (по два ка-
ждой стране). Страны, занимающие в таб-
лице коэффициентов с 8-й по 12-ю строчки, 
смогут заявить в Лигу чемпионов-2018/19 
по одному клубу. 

«27 из 32 мест забронированы навеч-
но. Вам-то, русским, повезло. А вот всей 
остальной Европе  покажут дулю!» - глав-
ный редактор датской Tipsbladet Трулс Те-
герсен, как всегда, эмоционален. Грозит-
ся в четверг на жеребьевке Лиги чемпио-

нов опросить как можно больше клубов. 
Надеется, что у проекта реформ найдут-
ся противники. 

Даже если возникнет публичная оппо-
зиция, сомневаюсь, что УЕФА прислуша-
ется. Так сложилось, что тем, кто управля-
ет европейским футболом из Ньона, прихо-
дится лавировать. Между угрозой создания 
суперлиги - то есть выхода клубов из-под 
контроля УЕФА и организации некоего от-
дельного самостоятельного турнира на-
подобие НХЛ и НБА. И реформами в угоду 
большим клубам континента, заказываю-
щим музыку и требующим все больших до-
ходов. Третьего пути сегодня нет.

Очевидно, что «Копенгаген» хочет иг-
рать с «Барселоной», «Баварией» и «Манчес-
тер Сити». Но хотят ли испанские, герман-
ские и английские клубы тратить время на 
малодоходные игры с «другой» Европой? 
Прости, Трулс. Но грустить тебе, мой при-
ятель, вместе со знаменитой копенгаген-
ской русалкой.

В четверг должно пройти заседание ко-
митета УЕФА по клубным соревнованиям, 
где реформам собираются дать зеленый 
свет. В пятницу с прессой встретится кто-
то из действующих руководителей - по всей 
видимости, одним из наших собеседников 
станет генеральный секретарь Теодор Тео-
доридис. Возможно, он и расскажет о гря-
дущих переменах.

«СПАСИБО ЗА ВСЕ»
В век социальных сетей страшнее всего 

просматривать страницы людей, которых уже 
нет в живых. Вы точно знаете, что этот жиз-
нерадостный молодой человек уже никогда не 
оставит сообщение даже из пары букв и не опу-
бликует даже ерундовую фотографию. И от этой 
мысли становится не по себе.

Никогда больше не обновится и инстаграм 
19-летнего Доминика Кошовски. Фото от 15 ав-
густа, на котором сияющий юноша запечатлен 
с друзьями во время отдыха в Испании, так и 
останется последним. «Это были лучшие де-
сять дней. Спасибо за все!» - такой коммента-
рий к снимку оставил Доминик, не подозревая, 
что больше он ничего не напишет, а его запись 
спустя неделю приобретет и второй, печаль-
ный смысл: такое чувство, что словами «спа-
сибо за все» он попрощался не с Испанией, а с 
этим миром.

Про таких, как Кошовски, говорят: «душа на-
распашку». Открытый, дружелюбный - это все 
о нем. Он любил отдыхать с размахом, но кто 
упрекнет в этом совсем еще мальчишку? Доми-
ник обожал делиться с миром жизнерадостны-
ми фото и демонстрировать свою хитрую, но 
приятную улыбку. «Он улыбался каждый день, 
- вспоминает о юноше вице-президент «Като-
вице» Марек Огледжиньски. - Всегда был ве-
сел и с позитивным настроем двигался вперед 
по жизни».

Кошовски попал в академию «Катовице» в 
девять лет - в городе с населением в 300 ты-
сяч множество различных спортивных клубов, 
так что выбор у детей велик. Доминик остано-
вился на футболе. В начале 2000-х «Катовице» 
как раз достиг пика популярности, а в 2003-м 
сенсационно занял третье место в чемпионате 
Польши. Успехи местной команды напрямую 
повлияли на судьбу мальчика: год за годом он 
рос в академии «Катовице», пока не настал тя-
желый выбор между спортом и образованием. 
Доминика в детстве преследовали мелкие трав-
мы, и этим летом он, посоветовавшись с отцом, 
понял: дальше пути в футболе нет. Очередное 
повреждение поставило крест на спортивных 

мечтах Кошовски, и в июне юноша покинул ко-
манду, но не клуб - «Катовице» предложил До-
минику должность детского тренера. Конеч-
но же, он согласился - насовсем расставаться 
с футболом, которому отдал больше половины 
жизни, не хотелось.

«КЛУБНАЯ ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ 
ТУТ НИ ПРИ ЧЕМ»

Увы, в новом учебном году тренеру ака-
демии «Катовице» не суждено научить ребят 
хоть одному трюку с мячом. В ночь с воскре-
сенья на понедельник Доминик прогуливался 
со своим отцом по центру города - точно неяс-
но, что они делали в столь позднее время (око-
ло 4 - 5 утра) на улице. Остаются загадкой и 
обстоятельства преступления, но следствие 
отметает распространенную в СМИ версию 
об убийстве на почве клубной вражды. «Это 
преступление точно не было спланировано, - 
утверждает прокурор города Марта Завада-
Дибек. - И клубная принадлежность Кошов-
ски тут ни при чем».

Если верить польскому изданию Dziennik 
Zachodni, на камерах видеонаблюдения от-
четливо видно, что на Доминика и его отца 
набросилась группа из 15 -20 человек, у неко-
торых из них были ножи. Есть версия, соглас-
но которой отец Доминика то ли толкнул кого-
то из молодых людей, то ли сказал им что-то 
нелицеприятное, после чего и завязалась по-
тасовка, в которой погиб защищавший папу 
сын. По другой версии, оба стали случайны-
ми жертвами обычной уличной разборки - ря-
дом с железнодорожной станцией находится 
ночной клуб, так что и этот вариант выглядит 
правдоподобно. Полиция, впрочем, ничего не 
подтверждает и не опровергает и ждет, пока 
отец Доминика, тоже получивший ранения, 
придет в себя.

Страшно представить его чувства, когда он 
вернется к жизни. Вернется и с ужасом узна-
ет, что сына, который еще несколько дней на-
зад хвастался фотографиями с отдыха, боль-
ше нет.

Гоша ЧЕРНОВ

«РОССИИ ПОВЕЗЕТ! 
А ВОТ ВСЕЙ ЕВРОПЕ - 

ДУЛЮ!»
То, о чем говорили несколько месяцев 
в кулуарах, может действительно стать 

реальностью - еврокубки ждут реформы

«ОН УЛЫБАЛСЯ КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
В ночь на понедельник в польском городе Катовице группа молодых людей, вооруженных ножами,  

напала на бывшего игрока одноименного клуба. От полученных травм 19-летний Доминик Кошовски скончался в больнице.

ЕВРОКУБКИ

ЗА ЧТО ЗАРЕЗАЛИ ПОЛЬСКОГО ФУТБОЛИСТА
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в. МУРЫГИН 
(Локомотив)
22 отраженных 
броска, 
первый в сезоне 
матч на «ноль»

н. КРАСКОВСКИЙ (Локомотив)1 (1+0) очко, 2 броска, «0»

н. ТАРАСОВ (Динамо М)
1 (1+0) очко, 1 бросок, «0», 

реализованный буллит

- Шайба попала в меня после броска нашего игрока, отскочила, я успел бросить с разворота и попал. 
Лично для меня сезон начался неплохо, особенно если сравнивать с прошлым годом, когда долгое вре-
мя не удавалось отличиться. Тогда пришлось тяжеловато, у меня было маловато игрового времени. За 
четыре последних года, в том числе и в Северной Америке, я ни разу не выходил на лед в стартовой иг-
ре сезона. Так что летом ставил перед собой цель нарушить эту традицию. Удалось, плюс еще и забил. 
У нас сейчас длинная скамейка, есть хорошая конкуренция, что является положительным моментом. Ты 
прекрасно понимаешь: стоит тебе недоработать, как шанс дадут уже другому.

Даниил ТАРАСОВ, нападающий «Динамо» М

ТРИ ЗВЕЗДЫТРИ ЗВЕЗДЫТРИ ЗВЕЗДЫ
✰
✰
✰

✰✰✰

Павел КЛИМОВИЦКИЙ 
из Новогорска

- Обычно российская моло-
дежка начинала сезон с трени-
ровочного сбора в Северной 
Америке, а в этом году его не 
было. Почему?

- Канадцы нам в этом году 
отказали, не пригласили на 
летний турнир. Но на супер-
серию поедем.

- Ярославское звено Полу-
нин - Красковский - Коршков, 
которое было ведущим год на-
зад, распалось для сборной - 
по возрасту теперь подходит 
только Полунин. Не обидно, что 
больше нет такого сыгранного 
сочетания?

- А что делать? Надо наби-
рать новых игроков. Выросли 
ребята, отыграли, сейчас сле-
дующее поколение будет вы-
ступать.

- Не будет проблемой, что 
игроки в самом начале сезона 
уезжают из своих клубов? Мо-
гут потерять место в составе.

- Нет, не думаю. Если они 
будут соответствовать уров-
ню КХЛ, все будет в порядке.

- В прошлом сезоне был ре-
корд по числу легионеров в со-
ставе сборной на молодежном 
чемпионате мира. Какая ситуа-
ция в этом году?

- За океаном есть пять яв-
ных кандидатов на поездку на 
МЧМ.

- Насколько пристально сле-
дите за нашими легионерами 
из Северной Америки?

- Следим за многими: Тре-
нин, Абрамов, Проворов, Сер-
гачев, Зайцев.

- Проворов может пробить-
ся в состав «Филадельфии» и не 
поехать на МЧМ.

- Дай бог, только успехов. 
Попадет в НХЛ - здорово, не 
попадет - будем рады видеть 
его в сборной. Сейчас рано за-
гадывать.

- А тот состав, что вы вызва-
ли на сбор, оптимален, если за-
быть про легионеров?

- Мы хотели пригласить 
новое сыгранное ярославское 
звено (Крикуненко - Алексе-
ев - Юртайкин. - Прим. «СЭ»), 
но они поехали с «Локо» на мо-
лодежный Кубок мира. Кто 
проявит себя на Турнире че-
тырех наций и кто постоянно 
будет играть в КХЛ, получит 
большие шансы на поездку 
на МЧМ. Для таких игроков и 
поездка на суперсерию не бу-
дет иметь смысла, пусть они 
лучше в клубе будут высту-
пать.

- В прошлом сезоне в коман-
де было два сильных голкипе-
ра, боровшихся за звание стар-
тового - Георгиев и Самсонов. 
Сейчас вратарь «Магнитки» - яв-
ный первый номер?

- Ну почему, у нас есть че-
тыре хороших вратаря - Сам-
сонов, Красоткин, Волков и 
Сухачев. На турнир в Чехию 
полетят Самсонов и Сухачев.

- Год назад вы говорили: 
чтобы пригласить хоккеиста, 
который на два года младше 
остальных, он должен быть 
очень большим талантом. Сей-
час вы позвали 17-летнего Кли-
ма Костина.

- Есть талант у этого игро-
ка, поэтому он и приглашен. 
Сейчас посмотрим на него на 
этом уровне.

- Он реальный кандидат на 
попадание на МЧМ или пока 
больше на перспективу?

- Сейчас все, кто попал в 
состав, являются кандидата-
ми. Хорошо ли, что он не уе-
хал играть в Канаду? Сейчас в 
России хорошие условия, осо-
бенно для молодых. Многие 
вообще возвращаются назад: 
Артемов, Бобылев. Здесь отно-
шение совсем другое - там ты 
сам по себе, а тут с тобой ра-
ботают.

КАК ФЕДОРОВ РАСЧИСТИЛ 
ПЛАЦДАРМ ДАЦЮКУ

Забавно, что летом 2013-
го Федоров, по его собствен-
ным словам, едва не уговорил 
Дацюка заключить контракт 
с ЦСКА по окончании согла-
шения с «Детройтом», рассчи-
танного до 2014 года. Но Павел 
продлил договор на три года, 
правда, получив за первые два 
семнадцать миллионов долла-
ров из двадцати двух с полови-
ной, оставил «Ред Уингз» загру-
женную платежную ведомость 
и отправился на вольные хлеба 
в СКА.

Впрочем, магия стала про-
падать, домой хотелось все 
больше - к дочке, пересобран-
ный голеностоп по-прежнему 
давал о себе знать. Да и вари-
анты скинуть пустой контракт 
- платить-то Дацюку не надо - в 
НХЛ всегда найдутся ввиду на-
личия жесткого пола зарплат, 
до которого некоторые клубы 
не достают. И они быстро на-
шлись. Поэтому отношение 
к Павлу в среде болельщиков 
«Ред Уингз» сильно не измени-
лось. Его, может, перестали 
боготворить, но это ненадол-
го. Пройдет пара лет, и фанаты 
будут пускать слезу по легенде, 
пересматривая фантастиче-
ский гол в ворота Марти Тур-
ко, потрясающие шайбы «Нэш-
виллу» и гениальные передачи, 
исчисляемые едва ли не сот-
нями. Все-таки Дацюк отдал 
«Крыльям» все 14 сезонов, что 
провел за океаном, и оттрубил 
их по полной, не устраивая де-
маршей. В отличие от Федоро-
ва, на которого у некоторых до 
сих пор зуб.

Перед сезоном-1997/98 Фе-
доров отказался подписывать 
новый контракт с «Детройтом» 
и принялся бастовать, что, 
впрочем, не помешало ему по-
ехать на Олимпиаду в Нагано, 
а уже после нее подписал «оф-
фер-шит» от «Каролины» на 
38 миллионов долларов за 6 
лет. «Ред Уингз» предложение 
повторили, выплатив Сергею 
по условиям соглашения 28 
миллионов за первый сезон, 
в котором он провел лишь 21 
матч в регулярном чемпиона-
те и еще 22 в плей-офф. Вряд 
ли этот рекорд будет побит 
в ближайшие десятилетия. 
Но «Крылья» не прогадали от 
слова совсем - награда в виде 
второго подряд Кубка Стэнли 
с Федоровым в качестве пре-
тендента на «Конн Смайт Тро-
фи» не заставила себя ждать.

Ну а в 2003 году, по истече-
нии того самого контракта, он 
отказался от 50 миллионов на 
5 лет и 40 миллионов на 4 го-
да, зачем-то уйдя в не хватав-
ший звезд с неба «Анахайм», 

добравшийся в том же 2003-
м до финала лишь благодаря 
Жигеру и гению Бэбкока. При-
чем ушел он на те же деньги, 
чем серьезно разозлил болель-
щиков. Что интересно, своим 
уходом Федоров расчистил 
плацдарм Дацюку, с которым 
они вместе выиграли Кубок 
Стэнли-2002, дав ему толчок 
к развитию. И Павел очень за-
метно прибавил, но кто сейчас 
об этом вспомнит?

Отыграй они вместе не два 
сезона, а все семь, что оста-
вались Федорову до отъезда в 
Россию, глядишь, и разжились 
бы гораздо большим количест-
вом перстней. А то и состави-
ли бы ударную связку - сдвоен-
ный центр с прекрасным уме-
нием обоих играть на фланге 
мог бы натворить дел. К слову, 
оба стабильно входят в пятер-
ку лучших игроков «Детройта» 
всех времен по результатам 
большинства опросов, опере-
жая, например, самого Теда 
Линдсея, в честь которых на-
зван один из призов НХЛ. Да-
цюк, как правило, располага-
ется на четвертом месте. Вы-
ше - только Горди Хоу, Стив 
Айзерман и Никлас Лидстрем, 
потеснить которых еще очень 
много лет не сможет никто.

Если говорить о российской 
болельщицкой среде, то в ней, 
безусловно, повыше стоит Фе-
доров. Да, Паша волшебник, 
да, золотые руки, да, творил в 
эпоху Youtube, но нам никогда 
не забыть Квебек и Русскую пя-
терку, где Сергей Викторович 
был одним из главных, если не 
главным действующим лицом. 
А кто-то и чемпионаты мира 
1989 и 1990 годов вспомнит, 
и пару олимпийских медалей. 
Тогда как Дацюку на между-
народных турнирах хвастать 
особо нечем.

Как ни забавно, недавно 
в редакцию «СЭ» позвонил не 
представившийся болельщик, 
попросивший связать его с от-
делом хоккея, и битый час объ-
яснял, что Федоров не достоин 
включения в список кандида-
тов на звание лучшего спор-
тсмена последних 25 лет ввиду 
побега с Игр доброй воли, мол, 
предатель он и все такое. Но 
это больше вопрос того, у кого, 
что и зачем осталось в памяти.

ТРЮКАЧ ПРОТИВ СТАНКА
«В плане мастерства - он 

первый в моем списке», - го-
ворил о Дацюке Никлас Лид-
стрем. «Пожалуй, самый мас-
теровитый игрок, что я когда-
либо видел, причем с большим 
отрывом», - вторил ему Бобби 
Райан. «Это просто чудо какое-
то, вы только посмотрите, что 
он вытворяет с шайбой», - по-

хвалу обычно резкого в сужде-
ниях Бретта Халла трудно за-
служить. «Лучший в нашей иг-
ре в плане мастерства. Лучшие 
руки, что я видел», - забивав-
ший 60 голов за сезон Стивен 
Стэмкос в этом определенно 
что-то понимает.

Говоря о мастерстве, Лид-
стрем и компания имели в ви-
ду skills, то есть интуитивно 
понятные наглядные навы-
ки. В первую очередь - техни-
ку. Павел действительно по-
трясающе техничный игрок. 
Мало кто может с ним в этом 
поспорить, если вообще кто-
то может. Дело еще и в том, 
насколько Дацюк эстетичен. 
Если можно исполнить какой-
то элемент красиво -  он так и 
сделает, а то и заставит челю-
сти окружающих повыпадать.

«Он невероятно терпелив и 
креативен. Я всегда получал 
удовольствие, наблюдая за его 
игрой, потому что он пробовал 
финты, которых я никогда не 
видел, никогда не пробовал и 
даже не думал пробовать», - и 
это говорил один из самых тех-
ничных защитников в истории 
Скотт Нидермайер, обладатель 
феноменального катания.

«Его отличает то, что он все 
делает невероятно эффектно. 

Если шайба у него - жди вол-
шебства», - Майк Пека, один из 
лучших оборонительных фор-
вардов своего времени, не раз 
и не два противостоял Дацюку. 
«Знаете, я занимался хоккеем 
с несознательного возраста. 
Мой отец - сам Бобби Халл. Но 
когда я смотрю на Дацюка - 
думаю, как вообще этому воз-
можно научиться?» - и снова 
слова любви от Золотого Брет-
та. Сам Дацюк на все это отве-
чал просто и с улыбкой: «В Рос-
сии у нас, как правило, была 
одна шайба на всех. Приходи-
лось ее оборонять, не отдавая 
никому, чтобы повозиться».

Нельзя не отметить, что эта 
эффектность в игре - не ради 
эффектности как таковой, она 
целиком и полностью замеша-
на на эффективности. К чер-
ту трюкачество, он просто не 
умеет, да и не хочет играть по-
другому. Хоккей для него - за-
бава с соревновательным под-
текстом, но ведь так и должно 
быть. От игры нужно получать 
удовольствие. У каждого к это-
му свой путь.

Федоров - другой, он маши-
на, станок. Если Дацюка мож-
но сравнить с дрифт-каром, 
проходящим трассы юзом, то 
его - с драгстером, набираю-

щим 100 километров в час за 
секунду. Сумасшедшая эффек-
тивность, которая стояла куда 
выше эффектности при огром-
ных возможностях, минимум 
лишних движений, огромное 
количество черновой работы, 
и скорость, скорость, скорость 
не выключающихся ног при 
фантастическом катании.

«Он самый талантливый иг-
рок, что я только видел», - ска-
зал о Федорове Уэйн Гретцки, 
назвавший его одним из самых 
близких друзей, игравших за 
другие команды. То же самое 
о его таланте говорил и Стив 
Айзерман. Лидстрем в интер-
вью Нино Фростино для кни-
ги Right on the Numbers, кото-
рая вышла в 2004 году, назвал 
Федорова лучшим игроком в 
НХЛ, упомянув, что его чрез-
вычайно трудно остановить 
из-за невероятной скорости. А 
великий Скотти Боумэн в свое 
время заявлял, что Федоров - 
лучший игрок среди всех, кого 
он тренировал. И это при том 
что через него за 52 года карь-
еры прошли такие монстры, 
как Ги Лафлер, Жильбер Пер-
ро и Марио Лемье. Каково?

Федоров действительно из-
начально более одаренный иг-
рок. В этом аспекте Сергей дал 

бы Дацюку фору. Тот-то сделал 
себя сам, настоящий self-made 
man, сделавший своей силой 
то, что является слабостью аб-
солютного большинства. За это 
перед ним можно бесконечно 
преклоняться, но он никогда 
не был таким монстром, каким 
был Федоров. Не займись Боу-
мэн экспериментами, затыкая 
дырки, - одним «Харт трофи», 
кстати, первым в истории для 
представителей Европы, дело 
бы не ограничилось.

УНИВЕРСАЛИЗМ ФЕДОРОВА
До Федорова никто никог-

да не выигрывал одновремен-
но и «Харт Трофи», приз само-
му ценному игроку, и «Селке 
Трофи», приз лучшему оборо-
нительному форварду. И, воз-
можно, это достижение никто 
никогда и не повторит. Дацюк 
- всего второй в истории иг-
рок, бравший «Селке» три раза 
подряд и выигравший в пару к 
этому трофею «Леди Бинг Тро-
фи», приз главному джентль-
мену НХЛ. И он сделал это два-
жды. При том что лидировал 
в лиге по количеству отборов 
шайбы - какая-то фантастика.

Дацюк развил в себе нечело-
веческое умение обкрадывать 

соперников и перехватывать 
передачи. Монстр бэкчека, 
столь чисто и грациозно подби-
вающий клюшки на возврате 
из атаки в оборону, он и подка-
тывался лучше многих защит-
ников. Многие центры считали 
мукой игру против него. И все 
же Федоров не только может с 
ним поспорить - он просто оли-
цетворение универсала. Дацюк 
хорош на левом фланге, где не-
мало поиграл, вот только Фе-
доров был одинаково крут на 
любой позиции, куда его ни по-
ставь. На обоих краях и в цен-
тре, и даже в линии обороны. 
Более того, Боумэн говорил, 
что, отыграй Сергей целый се-
зон в защите, - взял бы «Нор-
рис трофи», приз лучшему за-
щитнику. Все дело в уникаль-
ном крайне тонком понимании 
игры, выделяющемся даже на 
фоне Дацюка с его космиче-
ским игровым интеллектом. 
Да и физически он был более 
чем одарен, чем Павел.

Им обоим было мало рав-
ных в универсализме, но пе-
ребить в этом плане Федорова 
не под силу даже Дацюку. Сто-
ит, пожалуй, привести цитату 
Джереми Реника из его книги 
«JR»: “Федоров был конярой 
(оцените красоту подтекста), 

зверски пахал, был куда более 
крупным и мощным игроком, 
чем могло показаться. Он пре-
восходно катался, обращался с 
шайбой, как волшебник, и ни-
кому не давал продыху. Обо-
роняясь, доставал настоль-
ко, что ты быстро начинал 
его ненавидеть. Играя против 
«Детройта», невозможно было 
получить и секунды покоя. Се-
годня мы говорим о Малкине и 
Овечкине, но ни один, ни вто-
рой рядом не валялись с Федо-
ровым или Могильным с Буре».

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Федоров здорово умел все, 

что только можно предста-
вить. Выиграл почти все, что 
только можно представить. 
Ему до сих пор принадлежит 
рекорд НХЛ по очкам в овер-
таймах. В плей-офф его не-
возможно было остановить - 
в 1990-х только Лемье и Яро-
мир Ягр набрали больше очков 
в матчах на вылет (136 и 135 
против 134). Он всего лишь 
третий игрок в истории, наби-
равший по 20 результативных 
баллов в плей-офф четыре го-
да подряд. В тех же 1990-х он 
был абсолютно лучшим в На-
циональной хоккейной лиге по 
показателю «плюс-минус».

Если брать пики карьеры 
длиной в пять сезонов, как это 
принято, например, в НБА (для 
Федорова это 1993 - 1998, для 
Дацюка - 2005-2010), то они 
во многом сопоставимы, бы-
ли королями тех времен, хотя 
и недополучали заслуженного 
внимания. Отличает их то, что 
Федоров всегда был убийцей, 
настоящим «клатчером», эда-
ким Полом «Истиной» Пирсом, 
готовым закопать лидера со-
перника и забить решающий 
трехочковый на последних се-
кундах.  Дацюк, если продол-
жать баскетбольные аналогии, 
- скорее Стив «Стиви Уандер» 
Нэш. Такой же волшебник, у 
которого тоже не очень полу-
чалось переступать через себя. 
За Федорова еще и куда более 
ровная и длинная карьера го-
ворит, пусть он и более одарен.

Они оба делали свои коман-
ды лучше - и намного. Но - по-
разному. При этом Федоров, 
первый русский, набравший 
1000 очков в НХЛ, был более 
совершенным игроком, при 
всем уважении к Дацюку. Од-
нако - за Павла говорит эстети-
ка. И она с лихвой может пере-
крыть очень многое. Скажем, 
в эпоху Харламова в сборной 
СССР были и более эффектив-
ные ребята, но помним мы все 
равно в первую очередь леген-
ду номер 17. Потому что он да-
рил незабываемые эмоции.

Игорь ЕРОНКО

Валерий БРАГИН: 
«В РОССИИ ХОРОШИЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ МОЛОДЫХ ХОККЕИСТОВ, 
А В КАНАДЕ ТЫ САМ ПО СЕБЕ»

Главный тренер молодежной сборной России - 
о подготовке команды к Турниру четырех наций в Чехии

ХОККЕЙ

ДАЦЮК ИЛИ ФЕДОРОВ?
Во вторник один из лучших центральных нападающих последнего десятилетия дебютировал за СКА в Челябинске. 

Шесть лет назад состоялось другое эпохальное возвращение из НХЛ - первый матч чемпионата КХЛ за «Магнитку» провел 
другой центрфорвард «Детройта», один из членов «Русской пятерки». «СЭ» анализирует, кто из двух игроков сильнее и легендарнее.

СОСТАВ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ 
ПО ЗВЕНЬЯМ

Красные: Рыков - Фазыльзянов, Полунин - Воробьев - Капризов.
Синие: Чмыхов - Кудако, Артемов - Квартальнов - Ал.Волков.
Черные: Воронков - Сидоров, Кудрявцев - Рубцов - Костин.
Белые: Зайцев - Арт.Волков, Чебыкин - Беляев - Ли.
Зеленые: Банников - Карпухин, Володин - Гиздатуллин - Бобылев.
Вратари: Самсонов, К.Волков, Сухачев.

СЕГОДНЯ
15.00  Металлург Нк - Югра
15.30  Сибирь - Барыс 
     (КХЛ ТВ HD)
16.00  Авангард - Автомобилист 
     (КХЛ ТВ)
18.00  Лада - Слован
19.00  Северсталь - Металлург Мг
19.00  Торпедо - Динамо Р
19.00  Ак Барс - Нефтехимик
19.30  СКА - Салават Юлаев 
     (КХЛ ТВ)
19.30  ХК Сочи - Йокерит
19.30  ЦСКА - Трактор 
     (КХЛ ТВ HD)
Время московское.

КХЛ

КУ-КА-РЕ-КУ

АМУР - ЛОКОМОТИВ - 
0:1 (0:0, 0:1, 0:0)

Гол: Красковский - 1 (бол., Ко-
зун, Коршков), 33:50 - 0:1. Врата-
ри: Печурский - Мурыгин (58:39). 
Штраф: 10 - 10. Броски: 22 
(8+6+8) - 28 (9+11+8). Судьи: Ро-
гачев, Цыплаков. 24 августа. Ха-
баровск. «Платинум Арена». 7100 
зрителей.

АДМИРАЛ - ДИНАМО М - 
3:4Б (0:1, 2:1, 1:1, 0:0, 0:1)

Голы: Горовиков - 1 (бол., Под-
шендялов), 2:45 - 0:1. Яковлев - 
1 (Воронин, Мнацян), 23:07 - 1:1. 
Тарасов - 1 (Карсумс, Баранцев), 
29:43 - 1:2. Горшков - 1 (Сабо-
лич, Ильин), 37:39 - 2:2. Кокуев - 
1 (Сопин), 44:39 - 2:3. Земченок - 
1, 55:31 - 3:3. Победный буллит: 
Рыбаков. Вратари: Налимов - Ла-
зушин. Штраф: 20 - 4. Броски: 
26 (8+6+10+2) - 28 (5+10+11+2). 
Судьи: Белов, Гусев. 24 августа. 
Владивосток. «Фетисов Арена». 
5500 зрителей.

КОКАРЕВ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ И ПРОЙДЕТ МЕДОБСЛЕДОВАНИЕ
Нападающий московского «Динамо» Денис Ко-

карев не полетит с командой на второй матч даль-
невосточного выезда и точно не примет участия во 
встрече регулярного чемпионата КХЛ с «Амуром» (26 
августа). В игре против «Адмирала» (4:3 Б) форвард 

получил травму, но в клубе пока не называют степень 
серьезности повреждения, ожидая обследования. 
Тем не менее хоккеист возвращается в Москву. В 
игре с «Адмиралом» Кокарев провел на льду лишь 4 
минуты, проведя пять смен. (Алексей ШЕВЧЕНКО)

БИТВА ЭПОХ

БАСКЕТБОЛ
В «ХИМКАХ» БУДЕТ ИГРАТЬ 
БОЛГАРСКИЙ АМЕРИКАНЕЦ

ХИМКИ. Защитник «Хапоэля» Эрл 
Роулэнд перешел в «Химки». Контракт 
с 33-летним американцем подписан 
сроком на один год. Роулэнд стано-
вился самым ценным игроком Единой 
лиги ВТБ в 2013 году в составе риж-
ского ВЭФ. Несмотря на американское 
гражданство, Роулэнд выступал за бол-
гарскую сборную, паспорт гражданина 
Болгарии игрок получил в 2009 году. 
(bckhimki.ru)

ГАНДБОЛ
ТРЕФИЛОВ СКАЗАЛ СПАСИБО 

СВОЕЙ КОМАНДЕ
МОСКВА. Главный тренер сборной 

России по гандболу Евгений Трефилов на 
пресс-конференции подвел первые ито-
ги золотому выступлению сборной Рос-
сии на Олимпиаде в Рио. «На последних 
играх мы просто «доползали» до финиша. 
Я волновался и переживал, для меня это 

золото не менее важное и дорогое, чем 
для девчонок. В спорте должно присут-
ствовать немного везения, если на сле-
дующий год будет такой же фарт, то я со-
гласен! Я редко благодарю, но мне хочет-
ся сказать огромное спасибо девушкам! 
На Олимпиаде в Рио постоянно пытались 
найти какой-то негатив, но на самом деле 
все было не так уж и плохо, подумаешь, 
бразильцы немного не достроили». (Лю-
бовь КОНЯЕВА)

ТЕННИС
НЬЮ-ХЕЙВЕН (США). Женский 

турнир Connecticut Open. Категория 
Premier. Призовой фонд 761 000 долла-
ров. Открытые корты, хард. 30 участни-
ков. 1/8 финала. А. Радванска (Польша, 1) 
- Остапенко (Латвия) - 7:5, 6:1. МАКАРО-
ВА - 6:3, 6:2. ВЕСНИНА - Контавейт (Эсто-
ния) - 6:4, 1:0, отказ. Свитолина (Украина, 
10) - РОДИНА - 6:3, 6:1.

ВЕЛОШОССЕ
Вуэльта. Испания. 5-й этап. Ви-

вейро - Луго, 171,3 км. 1. Меерсман 
(Бельгия, Etixx-QuickStep) - 4.16,42. 2. 

Феллине (Италия, Trek-Segafredo). 3. 
Реза (Франция, FDJ)… 50. СИЛИН (КА-
ТЮША).

Общий зачет. 1. Атапума (Колумбия, 
BMC) - 17.39,52. 2. Вальверде (Испания, 
Movistar) - 0,28. 3. Фрум (Великобрита-
ния, Sky) - 0,32… 13. Контадор (Испания, 
ТИНЬКОФФ) - 1,52... 48. СИЛИН - 7,15.

ДОПИНГ
КОМИССИЯ МАКЛАРЕНА ОБЕЩАЕТ 
ЗАВЕРШИТЬ РАБОТУ К НОЯБРЮ
МОНРЕАЛЬ. Независимая комиссия 

Всемирного антидопингового агентства 
(ВАДА) под руководством Ричарда Ма-
кларена должна завершить расследова-
ние по обвинениям в допинговых махина-
циях на Олимпийских играх-2014 в Сочи к 
концу октября. По данным пресс-службы 
ВАДА, расследование все еще продол-
жается. Напомним, что в июле комиссия 
Макларена представила доклад об итогах 
расследования обвинений в допинговых 
махинациях на Олимпийских играх 2014 
года в Сочи. В докладе утверждается, что 
система по сокрытию положительных до-

пинг-проб в России применялась в 643 
случаях с 2011 по 2015 год, всего в ней 
были задействованы атлеты из 30 видов 
спорта. (ТАСС)

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
ЛАПИКОВ И АКАЕВ ОТСТРАНЕНЫ 
ОТ УЧАСТИЯ В СОРЕВНОВАНИЯХ
ЛОНДОН. Российские тяжелоатле-

ты Дмитрий Лапиков и Хаджимурат Акаев 
временно отстранены от участия в меж-
дународных соревнованиях. Допинг-про-
бы спортсменов, взятые на Олимпийских 
играх 2008 года, после перепроверки да-
ли положительный результат. Лапиков и 
Акаев являются бронзовыми призерами 
Игр в Пекине. Общее число тяжелоатле-
тов, допинг-пробы которых с Олимпий-
ских игр-2008 дали положительный ре-
зультат после перепроверок, равняется 
25. В применении запрещенных препа-
ратов были уличены 16 медалистов из 7 
стран. Известно, что от соревнований по-
сле реанализа также отстранены китай-
ские тяжелоатлеты Лю Чуньхун, Цао Лэй 
и Чэнь Сеся. (Р-Спорт)
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Сергей ЦИММЕРМАН 
из Санкт-Петербурга

Перевыборы президента 
Российской федерации ба-
скетбола в гостинице «Пул-

ковская» проходили на безаль-
тернативной основе: кандидат 
был один - действующий глава 
РФБ Андрей Кириленко. В ито-
ге он и сохранил за собой свой 
пост. А ближе к вечеру ответил 
на все накопившиеся вопросы 
на «Сибур Арене» за час до игры 
Россия - Финляндия.

- Очень приятно, что мне 
вновь доверили этот пост, - от-
метил Кириленко. - Работу мы 
начали еще год назад, хочется 
довести ее до конца.

- Теперь вы будете руково-
дить баскетболом четыре го-
да. Какие цели ставите на этот 
срок?

- Есть четкий план действий. 
О работе федерации всегда су-
дят в первую очередь по сбор-
ным. Это лакмусовая бумажка. 
Стремление поэтому одно - что-

бы наши сборные выступили на 
Олимпиаде-2020 в Токио.

- Не смущал вас тот факт, что 
на сей раз у вас не было конку-
рентов на выборах президента 
РФБ?

- Есть вещи, которые могу 
контролировать, а есть те, ко-
торые не могу. Раз никого боль-
ше не было, значит, люди не го-
товы выдвигаться. Могу лишь 
сказать, что никаких действий 
в этом направлении не пред-
принимал.

- Значит, перед выборами не 
волновались?

- Не скажу, что волновался. 
Знаете, мне сейчас нравится 
атмосфера, царящая на нашем 
баскетбольном поле. Ситуация 
устаканилась, и она наконец-
то позитивная. Распри позади 
- все объединились и делают 
общее дело. Мне это очень нра-
вится. Хочется, чтобы так было 
и дальше.

- Готовы работать 24 часа в 
сутки?

- Так ведь и работаем.

- Для чего проводится матч 
Россия - Финляндия?

- Надо проверить себя в за-
ключительном контрольном 
матче перед квалификацией 
Евробаскета-2017. Уже через 
неделю игра с Боснией. Пользу-
ясь случаем, всех приглашаю в 
Пермь 31 августа и 17 сентября 
в Краснодар на игру со Швеци-
ей.

- Какой стиль должна испове-
довать сборная России?

- Мне очень понравилась ко-
манда 4 августа в Химках: быст-
ро побежала, быстро переходи-
ла из обороны в атаку.

- Что скажете о потерях Шве-
да и Фридзона?

- Это, конечно, большая 
проблема. Равно как и Никиты 
Курбанова. Но у нас есть состав, 
есть талантливая молодежь, ко-
торая завоевала право играть за 
сборную. А ребятам - скорей-
шего выздоровления, - поже-
лал Кириленко и отправился 
на трибуну, где занял место в 
первом ряду.

МЕТОДОМ ПРОБ  
И ОШИБОК

На игру пришли 
многие петербургские 
ветераны баскетбола, 
игроки «Зенита» Данни 
и Кришито с семьями. 
Впрочем, и обычных 
болельщиков было ты-
сяч пять. Возможно, 
потому, что на только 
что завершившейся Олимпиаде 
в Рио баскетбол на националь-
ном уровне они видели в испол-
нении кого угодно, но только не 
сборной России, которая на Иг-
ры-2016 не отобралась.

В Пермь и Краснодар Кири-
ленко приглашал болельщиков 
уже не на товарищеские игры, 
а на официальные - в рамках 
квалификационного турни-
ра к Евробаскету-2017. Матч с 
финнами в этом смысле выгля-
дел генеральной репетицией. 
Когда он начался, выяснилось, 
что решить проблему травми-
рованных Фридзона и Шведа 

главный тренер Сергей 
Базаревич хочет за счет 
Кулагина.

Однако, когда в пер-
вой четверти россияне 
выпустили гостей впе-
ред на 10 очков, экспе-
рименты пошли один 
за другим. В ходе пер-
вой половины Базаре-
вич заиграл всех, кроме 
центрового Клименко, 

а также Ивлева и Ильницкого. 
Причем стоило чуть построже 
начать играть в обороне, как и 
в атаке пошло гораздо веселее. 
И по игре, и по счету. Правда, 
при всем уважении к этой сбор-
ной Финляндии достойное со-
противление без пяти ведущих 
игроков она смогла оказать 
россиянам только до большо-
го перерыва. А во второй - пра-
ктически развалилась и позво-
ляла подопечным Базаревича 
делать на площадке все что 
угодно. А закончилось все раз-
громом 80:62, хотя могло быть 
и крупнее.

ШОУ МОЗГОВА И КАРАСЕВА
После игры настроение в 

раздевалке сборной России бы-
ло замечательным. Тон задава-
ли Тимофей Мозгов и Сергей 
Карасев, которые сидели рядом 
друг с другом под собственны-
ми фотографиями. А отвечая на 
вопросы журналистов, и вовсе 
устроили маленькое шоу.

- Пусть сначала Серега отве-
чает, - просит Мозгов.

- Как вам в Питере игралось?
- Поддержка - замечатель-

ная. Все здорово...
- А вы спросите, что у него с 

рукой, - советует Мозгов.
- Об этом потом, - не морг-

нув глазом, продолжает Кара-
сев. - Сегодня, может, немного 
перегорели в начале, а потом 
все пошло. Во второй половине 
начали обострять, а потом у них 
посыпалась защита.

- Как относитесь к тому, что 
отборочные матчи к Евробаскету 
будете играть в Перми и Крас-
нодаре?

- Это здорово. Для популяри-
зации надо играть не только в 
Москве или Питере. Тем более 
я знаю, как болеют и любят ба-
скетбол в Перми, где выступал 
отец.

- Кириленко поздравили с пе-
реизбранием на пост президен-
та РФБ?

- Не успел. Говорю сейчас: 
официально поздравляю вас, 
Андрей Геннадьевич...

- А может, у вас есть вопрос 
к Мозгову? - интересуются жур-
налисты у Карасева-младшего.

- Тимофей, как вы оцените 
игру Ивлева во второй полови-
не?

- Хорошо, - с серьезным ли-
цом отвечает Мозгов.

- Да кто так интервью берет? 
- вступает из-за спин журнали-
стов кто-то из сборников. - А где 
«коронный» вопрос: «Какой Леб-
рон в жизни?»

- Так какой Леброн в жизни? 
- тут же исправляется Карасев.

- Отлично, - с серьезнейшим 
видом выдает Мозгов. Впрочем, 

теперь наступает его очередь 
отвечать на вопросы СМИ.

- Удалась ли генеральная ре-
петиция перед Боснией?

- Думаю, да. Тренер на со-
брании сказал, что мы готовы. 
Ждем Перми. Я так давно не 
играл в России, что для меня 
любой город и матч в нем - как 
родные.

Контрольный матч

РОССИЯ - ФИНЛЯНДИЯ - 80:62 
(11:19, 22:10, 29:12, 18:21)

Карасев 12 Ахонен 0
Воронцевич 7 Салин 15
Мозгов 11 Котти 4
Хвостов 11 Нуутинен 4
Кулагин 11 Мерфи 14
Быков 10 Койвисто 9
Клименко 7 Хафф 7
Антонов 4 Маркканен 3
Бабурин 4 Линдблом 2
Зубков 3 Никкаринен 2
Ивлев 0 Хопкинс 2
Ильницкий 0 Мадсен 0
Колюшкин 0  
Судьи: Махлин, Путенко, Деменков.
Санкт-Петербург. КСК «Сибур Арена».

Сергей ФИШ из Москвы

Вчера в ходе пресс-конференции Федерация 
спортивной борьбы России подвела итог 
выступления российских спортсменов на 

Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро. Борцы 
принесли в копилку сборной России 4 золотые, 3 
серебряные и 2 бронзовые медали. Казалось бы, 
результаты говорят сами за себя, а президенту 
федерации Михаилу Мамиашвили оставалось 
лишь получать в свой адрес слова благодарно-
сти. Однако руководителю пришлось отвечать 
и на неприятные вопросы, связанные с Инной 
Тражуковой. Напомню, что эта спортсменка уве-
ряет, что после поражения в матче за бронзу Ма-
миашвили в присутствии свидетелей начал ее 
оскорблять в грубой форме и нанес несколько 
ударов по лицу. Сам президент ФСБР факт ру-
коприкладства не опровергает, но и не подтвер-
ждает, заявляя только о «разговоре на эмоциях». 
В этот раз разговор об инциденте Мамиашвили 
начал с извинений.

«НАДЕЮСЬ, ИЗВИНЕНИЯ БУДУТ ПРИНЯТЫ»
- Тысячу раз готов извиниться перед Тражу-

ковой за свою сверхэмоциональность, но как 
можно побеждать без воли? Для меня спортсмен, 
который взял на себя право выступать за сбор-
ную, находится в особых условиях. Мы максима-
листы. Приведу в пример победу Рамонова (олим-
пийского чемпиона Рио-2016. - Прим. «СЭ»). С 
ним боролись два олимпийских чемпиона, три 
чемпиона мира. Но Сослан понимал, что за его 
спиной стоит страна, его близкие, регион, город, 
улица. И он победил. Поймите, спорт - это целая 
жизнь, свой мир, и то, что происходит в разде-
валке, не должно  распространяться наружу.

- Как вы считаете, получится ли уладить кон-
фликт без «большой крови»?

- Конечно! Все станет на свои места, и мы с 
Инной обнимемся. Но, повторюсь, если бы я был 
равнодушен к поражениям, мы бы добивались 
меньших наград. Я надеюсь, мои извинения бу-
дут приняты.

- Почему вы так эмоционально восприняли ее 
поражение, почему не могли сдержаться?

- Просто я хотел победы больше, чем она. И 
уверен, когда она остынет, у нее появится чув-
ство, что она могла, но не сделала.

- Не считаете, что ваши действия были чрез-
мерными?

- Вы же там не присутствовали, не знаете си-
туацию. Поймите меня правильно, я бывший 
спортсмен. Не раз выходил на ковер. И хочу по-
яснить, что никогда не смирюсь с теми, для ко-
го девиз «главное не победа, а участие». Повто-
рюсь - сейчас, после Олимпиады, нужно немного 
остыть. То, что произошло, - это эмоции обычной 
спортивной жизни. Уверен, Инна скоро поймет, 
что могла завоевать медаль.

- То есть вы считаете, что вы правы в этой си-
туации?

-  Не считаю, что спортсмен и тренер всегда 
правы. Это дорога в оба конца. На ковре может 
быть жестоко, тяжело, но нам лично главный 
тренер всегда вбивал в мозг: если болит рука, но-
га - потом тебя пожалеем. На передовой это нико-
го не должно беспокоить. Все после финального 
свистка. У Тражуковой были все возможности 
победить, но воли к победе я не увидел.

«СБОРНАЯ МОГЛА ВЫСТУПИТЬ ЛУЧШЕ»
- После того как в СМИ появилась информа-

ция об инциденте, вам звонили из министерства 
спорта, может, от Виталия Мутко?

- Конечно, и не один раз. Министр спорта 
полностью разделяет мою позицию, что такие 
вещи должны оставаться в раздевалке. Разго-
вор с президентом ОКР Александром Жуковым 
у меня тоже был, он пытается урегулировать эту 
ситуацию.

- О чем договорились? Планируете в ближай-
шее время лично встретиться с Тражуковой?

- Куда мы денемся. Сейчас немного поосты-
нем и соберемся.

- Удары Тражуковой вы все-таки наносили или 
нет?

- Был эмоциональный жесткий разговор.

- Как в целом вы оцениваете выступление 
сборной России по борьбе?

- Это была непростая Олимпиада для нас, 
но мы выступили достойно. Мы взяли девять 
олимпийских медалей, включая четыре золо-
тые. Однако есть и доля разочарования. Могли 
выступить и лучше. В некоторых весовых кате-
гориях могли реализовать себя, но не сделали 
этого. Поэтому остались некоторые сожаления 
об упущенных возможностях. Хочу поздравить 
Романа Власова, который выигрывает золото 
вторую Олимпиаду подряд, а также тех спортс-
менов, которые стали олимпийскими чемпиона-
ми впервые. Надеюсь, что на следующей Олим-
пиаде они нас еще порадуют. Хочется верить, 
что в следующий раз сборная выступит даже 
еще лучше.

- Не могу передать словами чув-
ства, которые предшествовали этой 
Олимпиаде. Две недели, пока мы ожи-
дали решения о допуске, были ужас-
ными. Нет ничего хуже, чем неопре-
деленность и ожидание. Как бы я ни 
старалась, мои эмоции сильно повли-
яли на результат, - поделилась Юлия 
Ефимова.

Ее адвокат Артем Пацев отметил, 
что с юридической точки зрения тоже 
пришлось непросто:

- В июле закончилась многомесяч-
ная эпопея с допинг-пробами на мель-
доний. Мы только начали дышать пол-
ной грудью, но МОК выдвинул новые 
условия для допуска на Олимпиаду в 
Рио-де-Жанейро. В первый момент 
опускались руки, но мы продолжали 
бороться. 

- Юля, что вы почувствовали в тот 
момент, когда узнали, что допущены 
до выступлений?

- Я вышла с тренировки, улыбаясь. 
Все спрашивали: «Как у тебя хватает 
сил улыбаться после всего пережито-
го?» А что мне еще оставалось делать? 
Я старалась держаться, сохранять по-
зитивные эмоции, несмотря на то что 
было очень тяжело. Когда приехала в 
Рио, поняла, что те люди, с которы-
ми раньше нормально общались, пе-
рестали со мной здороваться. После 
соревнований все подходили и гово-
рили: «Мы за тебя болели, пережива-
ли». Но почему ни один из них не под-
держал открыто? В тот момент мне бы 
это очень помогло. Я отстранилась от 
всего и не замечала, кто что делает, 
кто что говорит. Все комментарии со-
перников обо мне узнавала от других 
людей или из прессы.

ЗЛА НИ НА КОГО НЕ ДЕРЖУ
- Вы простили американку Лилли 

Кинг?
- Спортсмены, конечно, не ведут 

себя так. В любом случае зла ни на 
кого не держу. В спорте часто бывает, 
что соперники пытаются разозлить 
друг друга. Но меня это не выводит из 
строя, наоборот, больше мотивирует.

- У вас с детства такой характер?
- Родители рассказывали, что когда 

я была маленькая, мне очень захоте-
лось одно платье, и я устроила такую 
истерику, что им все-таки пришлось 
его купить.

- Почему вы выбрали тренировки в 
США?

- Эта история началась давно. 
Впервые хотела бросить плавание, 
когда мне было 16, еще до первой 
Олимпиады. Были очень сложные 
отношения с тренером: тяжело эмо-
ционально, плюс ко всему огромные 
нагрузки. Тогда папа уговорил меня 
остаться хотя бы до первых Игр. В 
18 лет история повторилась, я реши-

ла, что нужно либо заканчивать, ли-
бо что-то менять. Рассматривала не-
сколько вариантов, и вдруг поступило 
приглашение из США. В Америке дру-
гой подход, тренер относится ко мне 
иначе, нежели в России.

- Вы в целом довольны Олимпиа-
дой в Рио?

- В нынешней ситуации, после все-
го пережитого, довольна. Но понимаю, 
что могла бы показать результат го-
раздо выше. Каждый год я прилично 
улучшала свои результаты, но в этот 
раз не получилось. На Олимпиаде в 
Рио старалась не сдаваться, но, ког-
да оставалась неделя до выступле-
ния, опускались руки, и я была гото-
ва услышать любой ответ о допуске. 
«Подвешенное» состояние выбивало 
из колеи.

В РИО БЫЛА ХОЛОДНАЯ ВОЙНА
- Сама олимпийская столица вам 

понравилась?
- Да, понравилась, несмотря на не-

которые сложности. Когда завоевала 
медаль, было страшно ее оставлять в 
комнате, потому что в номерах пос-
тоянно воровали. Но и брать с собой 
на улицу тоже было страшно. Лично 
у меня ничего не украли, но другие 
спортсмены жаловались. Впрочем, к 
организации Олимпиады у меня ни-
каких претензий нет.

- Будете ли вы продолжать трени-
ровки в Америке? Планируете ли при-
нять участие на Олимпиаде в Токио?

- В Токио собираюсь. Сейчас мо-
тивации больше, чем когда-либо. По 
поводу тренировок пока не знаю. На 

данный момент моему американско-
му тренеру запретили с нами зани-
маться. Сейчас стоит вопрос о том, 
где тренироваться. Есть идея создать 
клуб Ефимовой и собрать команду для 
тренировок.

- Нынешняя ситуация со спортсме-
нами - это мир или перемирие?

- Отношения, которые продемон-
стрировали некоторые спортсмены 
в Рио, - настоящая холодная война. 
Становится только хуже. Вы сами ви-
дите, что сейчас происходит с пара-
лимпийцами. Я не вижу улучшения 
ситуации.

- На конференцию вы пришли с па-
пой. Расскажите про роль мамы в ва-
шей карьере?

- Мама - главный человек с детст-
ва. Она водила меня на акробатику, 
танцы, рисование. Если папа воспи-
тывал меня как спортсменку, то мама 
- как девочку.

- Вы бы хотели, чтобы ваши буду-
щие дети пошли по вашим стопам?

- Хотелось бы детей, особенно де-
вочку, но пока рано говорить об этом. 
Спорт и плавание - обязательно.

- Как относитесь к Майклу Фелпсу?
- Как человека, я его плохо знаю. 

Но повел он себя некрасиво по отно-
шению ко мне, было неприятно. Как 
спортсмена Фелпса уважаю, на него 
всегда равнялись.

- Каковы дальнейшие планы?
- Вечером 25 августа  я улетаю в Па-

риж на этапы кубка мира. Соревнова-
ния пройдут в трех городах - Париже, 
Берлине, Москве.

Любовь КОНЯЕВА

Инна ТРАЖУКОВА: «ИЗВИНЕНИЯ МАМИАШВИЛИ НЕ ПРИНЯТЫ!»
Спортсменка прокомментировала для «СЭ» желание президента Федерации спортивной борьбы 

России урегулировать конфликт мирным путем.
- Я прочитала в СМИ о том, что Мамиашвили сегодня публично извинился за свое поведение в Рио, 

но не за то, что ударил меня и обвинил в предательстве Родины. Кроме того, лично мне извинений не 
приносили ни Мамиашвили, ни Федерация спортивной борьбы России.

Пока президент федерации не попросит прощения у меня за определенные действия, извинения 
приняты не будут. На пресс-конференции Михаил Геразиевич сказал, что мы с ним еще тысячу раз об-
нимемся, но я не собираюсь обниматься с Мамиашвили после его поступков! Накануне мы встретились 
с министром спорта Мутко. Я рассказала все как есть. Виталий Леонтьевич отметил, что он будет раз-
бираться в сложившийся ситуации. Министр на моей стороне.

Любовь КОНЯЕВА

БАСКЕТБОЛ

Андрей КИРИЛЕНКО: «НАША ЦЕЛЬ - ДВЕ КОМАНДЫ В ТОКИО-2020»
Вчера в Санкт-Петербурге сначала переизбрали президента РФБ, а потом отметили это событие победой мужской сборной России над Финляндией со счетом 80:62

ПЛАВАНИЕ

Юлия ЕФИМОВА: «ФЕЛПСА УВАЖАЮ, 
ХОТЯ ОН И ПОВЕЛ СЕБЯ НЕКРАСИВО»

Обладательница двух серебряных медалей Рио-2016  
на встрече с журналистами в Москве рассказала о соперницах, 

которые перестали с ней здороваться перед Олимпиадой,  
и о том, почему ей нельзя продолжать тренировки  

у американского специалиста Дэвида Сало

БОРЬБА

Михаил МАМИАШВИЛИ: «ГОТОВ 
ИЗВИНИТЬСЯ ПЕРЕД ТРАЖУКОВОЙ»

Президент Федерации спортивной борьбы России  
хочет урегулировать инцидент с Инной Тражуковой, которая обвинила его  

в избиении после поединка за третье место на Олимпиаде в Рио

Вчера. Москва. Михаил МАМИАШВИЛИ (справа)  
и главный тренер женской сборной по борьбе Юрий ШАХМУРАДОВ.

Вчера. Москва. Юлия ЕФИМОВА.
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АПЛОДИРУЙТЕ КАСТЕР СЕМЕНЕ
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Победа Кастер Семени в забеге на 800 метров под занавес легкоатлетического 
турнира Игр-2016 стала одним из самых неоднозначных событий в Рио. 

Южноафриканская бегунья - единственная олимпийская чемпионка, которую 
давно травят соперницы, журналисты и болельщики.

Это была, пожалуй, первая победа, кото-
рой был рад только один человек - сама 
спортсменка, ее одержавшая, Кастер Се-

меня. Первое место на Играх с национальным и 
личным рекордом, про которое в мировой прессе 
не будет написано ни слова восхищения. Олим-
пийская чемпионка, про которую практически 
все без исключения соперницы говорят только 
одно: «Ее здесь быть не должно».

РАНЬШЕ ТРАВИЛА ОДНА ДЕРЕВНЯ,  
А ТЕПЕРЬ - ВЕСЬ МИР

По сравнению с беспрецедентной травлей, ко-
торую уже семь лет выдерживает Семеня, проис-
ходившее в Рио с российской пловчихой Юлией 
Ефимовой - это цветочки. Но Семеня не жалуется 
и стойко несет свой крест. Хотя в отличие от той же 
Ефимовой за всю свою спортивную карьеру она не 
совершила ни одной ошибки. Единственная ее ви-
на - в том, что она родилась такой, какой родилась.

Состояние (это не является болезнью) Семени 
называется гиперандрогенизм. Это повышенная 
выработка тестостерона в организме женщины. 
В крошечной деревне в южноафриканской про-
винции Лимпопо, где родилась Семеня, естест-
венно, о таком даже не слышали. Кастер росла 
как девочка, вместе с четырьмя сестрами помо-
гала по хозяйству и работала в поле. Единствен-
ное ее отличие от сестер было в том, что она не 
носила платьев и в редкие свободные минуты 
предпочитала не кукол, а футбол.

Однажды на школьных соревнованиях Семе-
ня вышла на дорожку и с ходу обогнала всех на 
круг. С тех пор она стала бегать - долго и в пол-
ном одиночестве. Ее дразнили в школе, а она убе-
гала в поле. Так Семеня добегалась до того, что 
в 2009 году в 18 лет стала чемпионкой мира. И 
если раньше ее травила только собственная де-
ревня, то теперь - весь мир.

КАСТЕР ПОМОГЛА ИНДИАНКА
Международная федерация (ИААФ) долго и 

унизительно разбиралась с половой принадлеж-
ностью спортсменки. Потом последовало реше-

ние: Семеня может выступать в женских сорев-
нованиях, но только после курса медикамен-
тозной терапии. В чем именно заключалась эта 
терапия, мы не знаем, но Кастер искусственно 
в разы понизила уровень тестостерона. ИААФ 
установила высшую границу, которая в три раза 
превышала средний показатель у 99 процентов 
женщин. Но Семеня в эти рамки не уложилась. 
Естественно, эта терапия была небезопасна для 
здоровья и имела непредсказуемые последствия. 
Но, выбирая между перспективой вернуться в 
собственную деревню либо выступать на сорев-
нованиях по всему миру, Семеня не колебалась.

После «лечения» южноафриканка преврати-
лась в довольно среднюю бегунью. Лучшим ее 
достижением стало серебро на Олимпийских иг-
рах в Лондоне, которое, правда, после дисквали-
фикации россиянки Марии Савиновой, может 
превратиться в золото. Но потом, в 2015-м, по-
следовало решение Спортивного арбитражного 
суда о том, что принудительно «лечить» гипер-
андрогенизм в женском спорте незаконно, и та-
кие спортсменки могут выступать без всякой те-
рапии. И уже начиная с 2016-го карьера Семени 
стремительно пошла вверх.

Семеня сама никогда не обращалась в суд по 
своей ситуации и безропотно принимала все реше-
ния ИААФ. В суд пошла никому не известная ин-
дийская бегунья-спринтер Дьюти Чанд, которая 
в Рио, кстати, выбыла в первом же круге. Это к во-
просу о том, что сам по себе гиперандрогенизм да-
ет такое преимущество, что можно особо не трени-
роваться. Но так получилось, что положительное 
решение по вопросу Чанд кардинально измени-
ло расстановку сил в женском беге на 800 метров.

Если посмотреть на фотографии с пьеде-
стала Рио, очевидно, что в гиперандрогенизме 
там можно заподозрить не одну только Семе-
ню. Представительницы Бурунди и Кении ста-
ли бить личные рекорды и выигрывать медали 
тоже только в нынешнем сезоне, когда все огра-
ничения были сняты. Но почему-то они не вызы-
вают такого возмущения, как южноафриканка. 
Именем нарицательным стала только Семеня.

ПОЧЕМУ СЕМЕНЯ  
НЕ МОГЛА РОДИТЬСЯ ЧЕМПИОНКОЙ?

Сейчас в легкоатлетической тусовке всерьез 
обсуждают, что будет, если в этом спорте раз-
решат выступать трансгендерам. Катастрофа - 
самое мягкое определение, которое можно дать 
такой ситуации. Но совершенно непонятно, по-
чему в этом же контексте говорят о Семене. Она 
не делала операции, не делала никакого выбора, 
она просто родилась такой.

Несомненно, что ее состояние дает в спорте 
преимущество. Но точно так же в других видах 
спорта дают преимущество аномально высокий 
или, наоборот, почти карликовый рост, длин-
ные руки или огромный размер ноги, низкий 
от природы пульс или повышенное содержание 
гемоглобина в крови... Даже на Играх в Рио бы-
ло множество спортсменов, которые одержива-
ли куда более убедительные победы, чем Семе-
ня на дорожке. У них были уникальные природ-
ные данные, позволяющие делать в спорте то, 
что соперникам неподвластно. Вы же не будете 
спорить, что олимпийским чемпионом надо ро-
диться? Так почему не могла родиться чемпион-
кой Кастер Семеня?

Скорее всего, в течение года ИААФ подготовит 
новое научное исследование и вернется в CAS в 
попытке все-таки добиться ограничения уров-
ня тестостерона. Самое удивительное, что даже 
«коллеги» Семени по гиперандрогенизму из чи-
сла бывших спортсменов согласны, что такое ог-
раничение должно существовать. Да и сама юж-
ноафриканка все эти годы без лишних коммен-
тариев выполняет любые указания ИААФ. Но 
олимпийское золото Рио у Семени уже никто не 
отберет. Это справедливо: впервые в своей жиз-
ни она получила настоящий повод для гордости. 
Если болельщикам или соперницам это не нра-
вится - это их проблемы, победа южноафриканки 
была добыта по всем правилам спорта. Семеня, 
наконец, заслуживает, чтобы ей аплодировали.

Наталья МАРЬЯНЧИК 
Рио-де-Жанейро - Москва

Наталья МАРЬЯНЧИК  
из Рио-де-Жанейро

Мы договорились встретиться с Ле-
суном в Олимпийской деревне на 
следующий день после его свер-

хуверенной победы. В деревне царила су-
ета, сборная России собиралась на цере-
монию закрытия. Около «Макдоналдса» 
стояла огромная очередь, причем спортс-
мены менялись - кто-то шел переодевать-
ся для церемонии, остальные держали 
место. Лесун появился в самый послед-
ний момент, когда команда уже была го-
това садиться в автобус. «Простите, я так 
устал, что просто не мог проснуться», - из-
винился Саша.

ДО ПОСЛЕДНИХ МЕТРОВ БОЯЛСЯ,  
ЧТО МЕНЯ НАКРОЕТ

- Какие эмоции владеют вами спустя сутки 
после победы?

- Сегодня два раза плакал. Позвонили 
родные, так классно рассказывали, такие 
теплые слова говорили, что я реально ры-
дал... А я ведь лет десять уже не плакал, да-
же на похоронах. Не ожидал, что еще спо-
собен на такие эмоции. 

- День олимпийской победы - один из 
самых счастливых дней в вашей жизни? 

- Это даже не счастье, это какое-то 
особенное чувство. Мне сейчас интерес-
но, сколько оно продлится - дни, меся-
цы? Или, может, вообще никогда от ме-
ня не уйдет? 

- Вы сказали, что приехали в Рио и сразу 
почувствовали себя в доме хозяином. В чем 
это выражалось?

- Понимал, что, если сделаю свою ра-
боту хорошо, всем конец. Даже не нуж-
но было выступать великолепно, просто - 
хорошо, на своем уровне, и тогда у ребят 
нет шансов. Я был прекрасно готов, даже 
лучше, чем на чемпионате мира в Мос-
кве, где стал вторым. А Олимпиада в пя-
тиборье по уровню конкуренции слабее 
чемпионата мира, потому что на Играх 
могут выступать только по два человека 
от страны, а на «мире» - все сильнейшие. 
Другое дело, что в плане психологии, эмо-
ционального напряжения с Играми ничто 
не сравнится.

- А ведь еще в марте на этапе Кубка мира 
в Рио вы даже не смогли пройти квалифи-
кацию... 

- Тогда у меня случился какой-то 
ужасный сбой. Перед стартом сезона мы 
были на сборах в США и в Кисловодске, 
все шло прекрасно. Но в Рио меня как на-
крыло... Самое плохое, что после этого 
перестал верить в себя. В фехтовании-
то все понятно - идите сюда, дорогие мои 
соперники! А вот в плане «физики» пере-
до мной словно вырос барьер. Впервые 
ощутил какую-то веру в свои силы толь-
ко на московском чемпионате мира. Но 
все равно, подсознательно в функцио-
нальных видах продолжал страховаться. 
Даже на Играх, думаю, будь я посмелее, 
мог бы показать результат в плавании 
минимум на полсекунды быстрее. Но до 
последних метров боялся плыть, все ду-
мал, что меня накроет. Да и на беге бы-
ло страшно, первые два круга я страхо-
вался. Только потом понял, что организм 
не подведет.

ЕСЛИ БЫ НЕ ТРЕНЕР,  
Я ЗАНЯЛ БЫ ПОСЛЕДНЕЕ МЕСТО

- Что вы почувствовали, когда в олимпий-
ском финале ваша лошадь заболела?

- Была паника, причем не только у меня, 
но и у тренеров. Такое случилось впервые в 
моей карьере. Иногда бывает, что лошадь 
хромает или у нее проблемы с суставами, 
но чтобы заболела! Слава богу, великолеп-
но сработал мой тренер Алексей Хапланов. 
Когда лошадь дважды скинула выступав-
шего до меня чеха, он сразу к ней подбежал, 
начал ее щупать, слушать сердце, вызвал 
ветеринара. Я вообще не понимаю, как он 
заметил, что с ней что-то не так. Если бы не 
Хапланов, я бы поехал на этой лошади и на-
верняка стал бы последним, 36-м.

- Правила позволяют в таких случаях тре-
бовать замену коня?

- Самое удивительное, мы потом стали 
разбираться, и выяснилось, что такого пун-
кта в правилах нет. Видимо, до сих пор та-
ких форс-мажоров просто не случалось. Но 
думаю, после этой Олимпиады будут вне-
сены какие-то поправки, это же логично, 
что нельзя скакать на больном животном. 

- Вы сказали, что готовы были загнать 
новую лошадь, только чтобы она прыгала. 

- У меня не было вариан-
тов. Когда я вытянул эту ло-
шадь, мне сказали: «В прин-
ципе нормальная». Нор-
мальная - значит, что она 
прыгает. Но после всей этой 
истории я очень сильно пси-

ховал. Три сбитые «палки» - хороший ре-
зультат, все-таки после предыдущих видов 
право на небольшую ошибку у меня было.

- Многие пятиборцы откровенно не любят 
животных: ты столько лет работаешь, тре-
нируешься, а потом какая-нибудь непонят-
ливая лошадь пускает под откос весь твой 
результат. 

- Не могу сказать, что люблю лошадей, 
но отношусь к ним хорошо. Ездить на них 
и прыгать мне нравится, конское мясо не 
ем ни в коем случае. Раньше я тоже думал, 
что все зависит от лошади. Но теперь при-
шел к выводу, что на самом деле твой ре-
зультат зависит только от тебя. А лошадь 
будет делать, что может, в меру своих спо-
собностей.

- Вы всегда великолепно фехтовали, а в 
Рио даже установили олимпийский рекорд 
- 28 побед при всего 7 поражениях. Откуда 
такая любовь именно к этому виду?

- Фехтование - это единоборство, то есть 
прямое столкновение с соперником. Неза-
висимо, большой ты или маленький, силь-
ный или слабый, ты можешь поймать на 
хитрость, обмануть и наколоть любого. Мне 
всегда это было интересно и важно. Еще в 
Белоруtссии я как-то отобрался на юниор-
ский чемпионат мира по чистому фехтова-
нию, просто меня не взяли. Ну и норму ма-
стера спорта выполнил. 

- Как вы думаете, в чистом фехтовании 
вы могли бы добиться таких же успехов, как 
в пятиборье? 

- Думаю, да. Недавно как раз об этом 
размышлял, и мне кажется, даже в нынеш-
нем периоде моей карьеры мог бы помочь 
фехтовальщикам. В шпаге у нас сейчас тя-
жело, работы я не боюсь. Возможно, чтобы 
обострить конкуренцию и борьбу за место 
в команде, я бы там пригодился.

- Зачем вам, олимпийскому чемпиону, 
уходить в новый вид спорта и начинать все 
с нуля? 

- Ну, это же пока не конкретный план, а 
просто мои рассуждения. Да и потом, стал 
я олимпийским чемпионом - а дальше что?

- Можно стать еще двукратным, трех-
кратным...

- Нет двукратных, ты либо 
олимпийский чемпион, либо 
нет. А все, что дальше, - это 
повторение одного и того же. 
Наверное, мне надо остыть, 
чтобы начать относиться к 
этому иначе. 

- Но вы же не собираетесь теперь закан-
чивать карьеру?

- Безумно хочу в Токио-2020 высту-
пить с Донатой Римшайте в микст-эста-
фете. Обожаю выступать с девочками, 
это что-то новое, и дай бог, такой фор-
мат будет на Играх впервые в истории. А 
что касается «лички»... Пока эта цель ме-
ня не заводит.

ДОМА ЗНАЮТ, ЧТО Я ПОЕХАЛ В МОСКВУ 
НЕ ЗА ДЛИННЫМ РУБЛЕМ

- В пятиборье, где нет как таковых коммер-
ческих стартов, Олимпиада - это единствен-
ный шанс серьезно заработать?

- Конечно. Этот старт у нас определяет 
всю дальнейшую карьеру. Он самый зна-
чимый в плане финансов, самый статус-
ный. Поэтому психологическое давление 
невероятное.

- Четыре года назад вы пережили очень 
сложный олимпийский отбор, когда до 
последнего момента было неясно, едете 
вы в Лондон или нет. Сейчас ваше место в 
команде не вызывало вопросов еще за год 
до Игр. Когда нет конкуренции внутри стра-
ны, вам проще? 

- Четыре года назад мне было неком-
фортно в целом. Но не только из-за кон-
куренции в России, а скорее потому, что 
не было олимпийского опыта. Я слишком 
сильно переживал из-за всего. А сейчас 
мне уже стало все равно: что там с отбором, 
один я еду в Рио или не один...

- Кстати, впервые за долгое время в Рио 
выступал только один российский пятибо-
рец, так как Максим Кустов перед Играми 
был отстранен из-за доклада Макларена.

- Какая мне разница, приехал второй-
третий номер или нет? Я был самым силь-
ным в России четыре года назад, остаюсь 
самым сильным сейчас. Единственное, 
было обидно за российское пятиборье. Я 
не понимал, как смотреть в глаза ребятам 
с Украины, из Англии, других стран. За 
себя мне не стыдно, я чистый, открытый 
спортсмен и никогда ничего запрещенно-
го не употреблял. Но что касается челове-

ка, которого отстранили... Не могу знать 
наверняка, но, возможно, там были какие-
то варианты. 

- На вашей родине в Белоруссии очень 
расстроились, что упустили будущего 
олимпийского чемпиона. Вы считаете 
эту золотую медаль отчасти и белорус-
ской тоже?

- Конечно, Белоруссия в меня вложила 
огромную сумму. С шести лет я занимал-
ся плаванием, потом с 14 до 20 лет учился 
в Минском училище олимпийского резер-
ва, затем поступил в университет. В Рос-
сию приехал в 22 года действующим про-
фессиональным спортсменом. Но откро-
венно скажу, олимпийским чемпионом я 
в Белоруссии никогда бы не стал. Толь-
ко в России есть необходимая база, нуж-
ное количество компетентных тренеров 
и других специалистов, которые помогли 
мне это осуществить. Дома тоже все пре-
красно знают, что я в Москву не за длин-
ным рублем поехал.

- Что за проблемы со здоровьем у вас 
были, из-за чего в Белоруссии вас не хоте-
ли брать в сборную?

- Не хочу озвучивать, но сейчас в мире 
это вообще не проблема. С этим диагнозом 
выступает много спортсменов. А на тот мо-
мент в Белоруссии просто еще мало знали. 
Хотя в России этот диагноз не был пробле-
мой никогда.

- Вы приехали в Россию в совершенно 
ужасающие бытовые условия - одна ком-
ната на двоих на базе, полная изоляция 

от мира, отсутствие даже элементарных 
удобств. Это не отпугнуло? 

- Наоборот, это закалило мой характер. 
Хотя на тот момент мне вообще все каза-
лось нормальным. Есть кровать, туалет, 
все это в Москве и рядом с тренировочной 
базой. Что еще нужно-то? Самым трудным 
было полное отсутствие личной жизни. Ты 
живешь как робот: встал - поел - потрени-
ровался... Привести кого-то в гости невоз-
можно, уехать невозможно.

- В какой момент такая жизнь стала вас 
тяготить? 

- Года через три, когда стал чемпионом 
мира. Один наш известный спортсмен как-
то сказал, что олимпийские чемпионы рож-
даются в подвалах. Я с этим не согласен. 
Трудности обязательно должны быть, но 
условия быта спортсмена тоже многое да-
ют в плане результатов. Да, раньше я жил 
так, но теперь живу в другом месте, хорошо 
живу, и результат стал лучше. 

В ОЛИМПИЙСКОЙ ДЕРЕВНЕ  
МНОГО КРАСИВЫХ ДЕВОЧЕК

- В свое время в Сети наделало много 
шума ваше высказывание о том, что жен-
щина-спортсменка - это некрасиво. С тех 
пор не изменили свое мнение?

- Изменил. Возможно, повзрослел, но не-
которые спортсменки мне стали нравиться. 
Даже в Олимпийской деревне видел очень 
много красивых девочек, да и мальчиков, 
кстати, тоже. Зашел тут как-то в тренажер-
ный зал, там такие монстры! Плечистые, 
накачанные, с бицепсами... Это очень здо-
рово, когда у человека красивое тело.

- Что вы думаете, когда читаете новости 
из повседневной жизни футболистов сбор-
ной России? 

- Лично для меня не было бы никаких 
проблем, как они живут и сколько тратят, 
если бы на поле они качественно делали 
свою работу. Но извините, если ты зараба-
тываешь такую сумму, то должен хотя бы 
пять раз из десяти попадать по воротам. 
Почему я должен делать свою работу хоро-
шо и получать за это такие копейки, а лю-

ди, которые работают плохо, 
получают огромные деньги?

- Вас вообще задевает, 
что современное пятиборье - 
исключительно камерный вид 
спорта? Хочется известности, 
крутых коммерческих стартов, 
ток-шоу и тому подобного?

- Очень хочется. Надеюсь, 
лет через десять - двадцать мы к этому при-
дем. В какой-то период нас совсем забыли, 
но сейчас интерес к пятиборью растет. В 
мире появляется все больше людей, кото-
рые его реально понимают и любят. Ведь 
только пятиборье показывает настоящую 
универсальность, какой нет больше ни в 
одном виде спорта. 

- Где вы хотели бы жить в будущем - в Рос-
сии или в Белоруссии?

- Зарабатывать деньги - в Москве, от-
дыхать - в Белоруссии. Я обожаю приро-
ду, травку, леса, грибы. Никакие моря мне 
этого не заменят. У меня есть мечта детст-
ва - своя дача на берегу реки или озера. Но 
не уверен, что смогу осуществить ее после 
этой Олимпиады. 

- В юности вы занимались музыкой и 
играли в рок-группе. Напишете песню про 
олимпийскую победу? 

- У меня появился знакомый, который 
пишет стихи, а я их кладу на музыку. Есть 
пара песен, которые прямо классно получи-
лись. Надеюсь, он сочинит что-нибудь лири-
ческое про Рио, а уж мелодию я придумаю. 
На самом деле мечта о своей рок-группе ни-
куда не делась. Лет в тридцать приду в клуб 
и буду играть там свою музыку для людей.

Я понимал, что, если сделаю свою работу хоро-
шо, всем конец. Даже не нужно было выступать ве-
ликолепно, просто - хорошо, на своем уровне. И тог-
да у ребят нет шансов.

Фехтование - это единоборство, то есть прямое 
столкновение с соперником. Независимо, большой 
ты или маленький, сильный или слабый, ты можешь 
поймать на хитрость, обмануть и наколоть любого. 
Мне всегда это было интересно и важно.

Нет двукратных, ты либо олим-
пийский чемпион, либо нет. А все, что 
дальше, - это повторение одного и то-
го же. Наверное, мне надо остыть, что-
бы начать относиться к этому иначе.

Я безумно хочу в Токио-2020 выступить с Донатой 
Римшайте в микст-эстафете. Обожаю выступать с 
девочками, это что-то новое, и дай бог, такой фор-
мат будет на Играх впервые в истории.

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ 

Александр ЛЕСУН: 
«ЦЕЛЬ СТАТЬ ДВУКРАТНЫМ ОЛИМПИЙСКИМ 

ЧЕМПИОНОМ МЕНЯ НЕ ЗАВОДИТ»
Один из героев Рио - о неожиданно заболевшей лошади, перспективах перейти в фехтование и мечте создать собственную рок-группу
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Суббота. Рио-де-Жанейро. Кастер СЕМЕНЯ после финиша на 800-метровке.
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